

Comentarios informativos

Países capitalistas y países proletarios

Por Rafael Pérez Lobo

El mundo presencia en estos momentos una honda transformación de las ciencias económicas. Si es verdad que el decreto sobre el bloqueo continental, promulgado por Napoleón I en 1806, prohibiendo a Inglaterra exportar sus mercancías al continente, influyó de una manera definitiva en las concepciones económicas de aquel tiempo, siendo acaso uno de sus resultados más inmediatos las teorías de David Ricardo, es verdad también que la situación actual de la economía mundial sometida a frenos diversos, a contingentes y a prohibiciones radicales, ha llegado a determinar una nueva doctrina que refuta todo el clasismo de que nos veníamos alimentando, y que se halla ahora en los albores de su iniciación.

Empiezan los economistas a sostener que la crítica situación por que atraviesa el mundo no es una consecuencia de la gran guerra, la guerra no hizo más que apresurar e intensificar la evolución que ya se iniciaba, como consecuencia del patrón oro imperante, "que tendía a convertir el mundo en un solo mercado, con un solo precio para cada producto, precio que además era precisamente el más barato posible en cada momento". Las tarifas arancelarias y los tratados establecían una verdadera protección, que aumentaba poco a poco y que forjaba la aparición del "dumping" como el elemento de defensa para algunos productos y algunos países. Todo ello nos hubiera llevado a la larga al instante en que nos encontramos. La guerra, que paraliza la producción en unos sitios y hace que en otros se inicien nuevas industrias, y que al finalizar produce un enorme colapso en la organización económica surgida para ella y por ella, acelera el planteamiento de los problemas que hoy agobian a la humanidad civilizada.

Estos economistas creen, poco menos que imposible que se pueda retornar a la libertad, más o menos relativa, antes existente. La desaparición de las restricciones hoy imperantes es una utopía, y a lo más que se podrá llegar es a reducir en medida variable la intromisión del Estado en el tráfico de las riquezas.

De ser esto así, no parece ya una realidad la teoría de Ricardo sobre el comercio internacional, al sostener que los países intercambiantes se beneficiaban mutuamente, y no cabe tampoco decir que Ricardo llegaba a esta conclusión después de afirmar que cada país debe circunscribirse a sus posibilidades; el país agricultor, a la agricultura; el país industrial, a su exportación de manufacturas, para concluir que al no cumplirse el postulado de Ricardo, como no se cumple ahora, no puede darse su consecuencia, porque es lo cierto que los nuevos economistas sostienen la falsedad de aquella posición.

Es verdad que Ricardo hablaba en los comienzos del siglo XIX, y que el maquinismo y el desarrollo industrial es posterior a sus doctrinas. En aquella época, acaso tuviera razón para igualar por el valor la masa de trabajo producida. Pero hoy no se puede ya mantener aquel criterio, hoy es una injusticia pretender la igualdad en valor del intercambio de productos industriales y productos agrícolas, pues se ha llegado a establecer que la productividad industrial es 45 veces más grande que la productividad agrícola, y es así como las teorías de Ricardo y aun las propias de Adam Smith sobre el comercio internacional van a quedar relegadas a un segundo plano de valor meramente histórico, ante las nuevas concepciones que ahora empiezan a divulgarse.

Planteada la cuestión en estos términos, se diría que el liberalismo es un arma en poder de los países industriales, que colocan la plus valía de su trabajo en los países agrícolas que aceptan el intercambio de productos con una pérdida paulatina de su riqueza, pues no representa el mismo valor, traducido en riqueza para el país, un dólar de automóvil que un dólar de naranjas. Es poner en lucha la escasa industrialización de la agricultura con la potentísima organización de la economía industrial.

Manoilescu, el célebre economista rumano, deduce de aquí que hay países capitalistas y países proletarios, países industriales que viven de los demás y países agrícolas que apenas pueden vivir sobre ellos mismos. La solución que apunta es bastante difícil de llevar a la

práctica. Y si unos nos hablan de la imposibilidad de volver al sistema liberal y de que la situación actual no es consecuencia de un hecho aislado y esporádico como la gran guerra y por tanto pasajero, éstos nos plantean la necesidad de que los países agrícolas se abstengan de adquirir productos industriales en aquellos países para que bajen los precios, y termine el monopolio que ejercen en el mundo comercial. Se diría que las dos tendencias se aunan en sus conclusiones y que, por tanto, es errónea la postura de los países agrícolas al pedir la supresión de los contingentes, cuando su tendencia debiera ser el establecerlos para aquellas manufacturas. Pero no es tan fácil como cree Manoilescu llegar a esta huelga general de adquisición de productos industriales, porque los países agrícolas necesitan colocar su excedente en otros países, que son precisamente aquellos a los que debemos dejar de comprar, y que en este caso se le declararían una guerra de tarifas para impedir su entrada, si no se le cerraban totalmente. Haría falta una abstención de compra en todos los países agrícolas, dispuestos en cambio a soportar las consecuencias que ello acarrearía, y que a la larga serían fatales para los mismos por dos razones: porque los países industriales tienen una mayor capacidad de resistencia traducida en riqueza y porque en su casi totalidad poseen colonias que se apresurarían a abastecerlos de los productos alimenticios que dejasen de adquirir en aquéllos. El final sería, sin duda, una mayor pobreza para los que ya lo son.

No parece, pues, que estas nuevas concepciones de las doctrinas económicas puedan verse aplicadas a la realidad, sin que el mundo experimente otros cambios más hondos que los meramente económicos. Si es verdad que existen países capitalistas y países proletarios, no cabe esperar pueda llegarse a la lucha de intereses que constituyen la médula de las nuevas tendencias económicas. Mientras no sobrevenga un cataclismo mundial de tipo guerrero o de tipo social que borre todo lo existente y trace nuevos modos, no sabemos si mejores o peores que los actuales, seguiremos luchando por acoplar todos los intereses dentro de los marcos actuales, con las matizaciones y las modificaciones que se crean precisas y necesarias.

(Prohibida la reproducción).

Este número ha sido visado por la censura

Diario de Burgos

Precios de suscripción	
En Burgos:	
Un mes	2,50 pesetas
Trimestre	7,50 "
Semestre	15 "
Año	30 "
Fuera de Burgos:	
Trimestre	10 pesetas
Semestre	18 "
Año	30 "
Número suelto, 15 céntimos	

Instantánea política

Sobre el futuro presidente

Discurren todos los centros políticos sobre quién sea la persona designada para ocupar la más alta magistratura de la nación. Señalan unos al señor Azaña como indiscutible candidato. Otros dicen que los socialistas designan al señor Albornoz. Pues bien; todo cuanto se diga a este respecto es absolutamente absurdo. No hay candidato, y cuando se designe todos los partidos integrantes del Frente Popular le apoyarán.

El 13 de Abril actual firmaron estos partidos una nota, en la cual se decía: Entienden estos partidos que el Frente Popular no puede aparecer dividido propugnando candidaturas diferentes para la más alta magistratura de la nación, y por ello ha sido acuerdo de los partidos signatarios del Pacto acudir a la Próxima contienda electoral con una sola lista de candidatos y el firme propósito de que los compromisarios y diputados del Frente Popular emitan en su día el voto a favor de un candidato único, previamente designado a satisfacción de todos los partidos de izquierda.

No hay, pues, dos candidatos, ni es motivo la elección presidencial de disgusto y contrariedad. Pese a cuanto se ha dicho de que la destitución del presidente de la República fué obra de una tarde, ésta estaba acordada ya anteriormente entre las altas personalidades del Frente Popular, y es muy natural que se designara en aquellas reuniones al sucesor, porque si el Frente Popular se planteaba un problema tan grave, no iba a dejar a la improvisación del momento su solución.

Después del domingo se sabrá el nombre. Y no habrá sorpresas. Es posible que si el candidato no gusta a una pequeña fracción, no le vote. Pero eso no hará variar el resultado de la elección. Los compromisarios y los diputados saben que se deben a una disciplina muy severa. Aquel nombre que salga de los representantes del Frente Popular será quien prospere. Y hasta ahora, ese nombre está inédito. Lo saben, si, un número tan exiguo de personas que no lo han dicho a nadie.

Quizá el dedo señale a persona que no ha sonado en estos días.

ALVAREZ DE LEÓN

En quinta plana, ANUNCIOS DE ESPECTACULOS

Instrucción Pública

CONSTRUCCIONES ESCOLARES

Se ha dispuesto que se abone al alcalde presidente del Ayuntamiento de Santa María del Campo la cantidad de 10.000 pesetas como primera mitad del importe de la subvención concedida para construir un edificio con destino a dos escuelas unitarias, una para niños y otra para niñas.

PERMUTA

Se concede permuta a los maestros nacionales don Pedro Zurita Gutiérrez, de Villatomil (Burgos) y don Jesús Fanjul Alvarez, de Santianes (Oviedo).

Patronal de Transportes BURGOS

Para dar cumplimiento al acuerdo tomado por el Jurado mixto de Transportes—Tracción mecánica—, segunda agrupación, se advierte a los transportistas que el próximo primero de Mayo no deberán circular ninguna clase de camiones; el servicio de taxis quedará reducido a dos con parada a la puerta de la Casa de Socorro (pudiendo ser los mismos todo el día o relevándose); los autobuses urbanos suspenderán totalmente el servicio, quedando en libertad para poder circular o no los coches de turismo de uso particular.

Burgos a 24 de Abril de 1936.—El presidente, Anastasio Ruiz.—El secretario, R. G. Alía.

Crónica judicial

POR HURTO

En la causa procedente del Juzgado de instrucción de Sedano, que se ha seguido contra Diodoro Ruiz Castillo, se ha dictado sentencia por esta audiencia condenándole como autor de un delito de hurto, a la pena de un año, un mes y once días de presidio menor, a las accesorias correspondientes pago de las costas y a que indemnice al perjudicado la cantidad de 16,75 pesetas.

Señalamientos para mañana

Audiencia territorial
Recurso contencioso administrativo promovido por doña Eugenia Garja Hernández, y otros, contra acuerdo del Ayuntamiento de Rocabado de la Sierra, en el que se parte como coadyuvante el referido Ayuntamiento.
Recurso contencioso administrativo promovido por don Norberto González y otros, contra un acuerdo del Ayuntamiento de Castilló de la Reina.

Audiencia provincial

Juicio oral procedente del Juzgado de Castrojeriz seguida contra Gregorio Peña Peña, y Lucas Gutiérrez Ruiz, sobre tenencia de armas.

Madrid al día

Niveles y desniveles

Por JUAN DE EGA

La vida de los hombres, más la de aquellos que se entregan a la voracidad de la opinión pública, tiene altibajos constantes, momentos de resaca y de pleamar, que motivan casi siempre un malestar moral aún más importante muchas veces que el verdadero dolor físico. Nos sugiere este pensamiento una observación hecha las tardes pasadas en hall del Palace, lugar adecuado para darse cuenta de lo que es y de lo que representa esa feria de vanidades que en determinados aspectos es la vida humana.

Si, ¿quién pensara al contemplar a Emiliano Iglesias, tan recogido con su esposa, sobre un diván, frente a una mesa, sin nadie que le acompañe, que es el mismo Emiliano Iglesias de hace unos meses, que estaba rodeado de una tertulia que seguía hasta el menor gesto suyo, con el fin de adivinar una intención oculta o un propósito reservado? Emiliano Iglesias, en los días en que dirige la gran minoría radical, estaba constantemente asediado por diputados, por periodistas, por toda clase de personas que buscaban su amistad y querían conquistar su favor. Pero el momento de pleamar ha pasado. Y solo, con la cara un poco triste, contempla su soledad.

Pero otro le ha arrancado el lugar en el favor público, en esta feria de vanidades que es el Palace. Companys, el "honorable" presidente de la Generalidad catalana, el hombre sumido en la celda de un presidio, aparece rodeado de un cortejo de admiradores. Los camareros prestamente preparan las mesas, ya de antemano reservadas, donde Companys ocupa el más preeminente lugar, y todas las miradas a él se dirigen y las conversaciones se esmatan de comentarios que a él se refieren.

La vida dió el bandazo brusco, rapidísimo, un bandazo de importancia decisiva para la vida de estas dos personas, que por concurrir al mismo lugar nos sirven para emparejar nuestra observación. Pero no esto sólo. Allí, en un hotel de la calle de O'Donnell, vive una soledad histórica don Alejandro Lerroux, la figura señera del régimen republicano, el hombre que dedicó por entero su vida a la defensa de sus ideales, y que cuando sus ideales triunfan ya nadie le hace caso. A don Alejandro Lerroux nadie le visita, como no sean esos amigos íntimos, muy pocos, que le permanecen fieles. El timbre de la puerta de su jardín sólo suena muy raramente. Ahora don Alejandro está siempre en casa para todo el mundo. No tiene ya sus horas ocupadas. Y cuando se presenta un visitante, el mismo portero asegura: "Pase usted. Don Alejandro tendrá mucho gusto en recibirle". Y, efectivamente, don Alejandro, dejando sus preocupaciones a un lado, recibe con gesto amable y sonrisa cariñosa al visitante que le hace la merced de recordarle.

¿Qué lejos aquellos tiempos en que don Alejandro gobernaba, a pesar de estar aún tan cerca? Aquella casa era la Meca del radicalismo. Por el afán de ver al jefe se le iba a ver para hacerle las preguntas más inocentes. ¿Qué lejos, que remotísimamente lejos, aquellos otros tiempos en que don Alejandro era el que dictaba una política en Barcelona, y no había más autoridad que él ni más gobernador que él. Era el Emperador del Paralelo, porque nada se hacía ni se movía si no era contando con su opinión. Pero todo aquello se fué. Fueron "las verduras de las eras", como dice el cantar de Jorge Manrique. El flujo y reflujo de la opinión pública oscila más que el espiral de humo de un pitillo, que lleva el viento y el viento desvanece. Triste cosa la vida política! Y es más triste aún si se piensa que muchos seres dedican a ella todas sus actividades, que es tanto como ser un voluntario para que al despegar y la ingratitude les acompañe, sin apenas tener el consuelo de la amistad.

Los casos citados son sintomáticos. No son, sin embargo, aislados. La vida española está llena de ellos. Y a pesar de ser así, la política sigue siendo la tentación que muchos hombres desean para sujetar a ella sus sueños de gloria. La equivocación no puede ser más rotunda. Para convencerse necesitan sufrir por sí mismos las consecuencias.

Notas financieras

IMPRESION BURSATIL

Jueves 23

Nada nuevo hay que añadir a la jornada de ayer. La Bolsa madrileña actúa sola, pues Barcelona celebró fiesta y en estas circunstancias ni lucen los precios ni medra el negocio. Los únicos que destacan son los derechos a Explosivos que operan bastante, pero con una orientación francamente depresiva toda vez que salen paquetes a la venta de hasta 300 cupones.

El resto del mercado sin actividad y con papel abundante. En fondos, porque no había compradores que, como se sabe, venían últimamente del mercado catalán.

Los Explosivos no pasan de 390; los Alicantes no pueden mantener el entero 80 y en Nortes se opera a 85,50.

Lo mejor son las Minas del Rif, pues hasta los eléctricos están escalonados aunque sostienen cambios.

AGINARCO

La política al día

COMO VE EL SEÑOR GIL ROBLES LA SITUACION

El periódico «Yas» publica una conversación con el señor Gil Robles acerca de la actitud abstencionista acordada por Acción popular respecto de las elecciones presidenciales.

El señor Gil Robles niega que la abstención sea una habilidad política.

—Ninguna habilidad—añade—; antes de anunciarse nuestra abstención, ya estaba roto el Frente Popular en muchos provincias. Yo nada tengo que ver con los problemas internos del Frente popular, pero no cabe duda que este conglomerado está ya prácticamente roto y con dificultad llegará hasta el 10 de Mayo próximo. Los ataques de Largo Caballero a la candidatura de Azaña para la Presidencia de la República, son en este orden bastante significativos.

—¿Cuál es la situación, a su juicio?—
—Está clara. Los Partidos marxistas van derechos a su finalidad, y muy pronto van a prescindir de los grupos republicanos de izquierda. Por eso el Parlamento actual, tiene muy pocas garantías de poder actuar y aun de poder vivir.

Hace un mes que se ha reunido, y salvo una ley de excepción, hecha en un momento pasional para complacer a los extremistas, nada útil ha realizado en el terreno legislativo.

Ya lleva acordadas dos vacaciones, durante las cuales ni siquiera se han reunido las Comisiones para dictaminar proyectos de transcendencia. La próxima semana parlamentaria tampoco será completa por la fiesta de Primerº de Mayo. Y seguramente pocos días después se acordarán otras vacaciones para festejar la elección de Presidente de la República. Nunca creo se haya dado el caso de una Cámara que, al mes de haber nacido, esté tan falta de vigor y de actividad.

Quizá por esto—sigue diciendo—tome cada vez más cuerpo la iniciativa que ya anunció el señor Azaña en el debate político: la de ir a una modificación del sistema parlamentario mediante una reforma del reglamento. Dudo que por este camino se llegue a nada práctico. En primer lugar, porque la constitucionalidad de la medida es muy dudosa. Y en segundo término, porque ni aun con esto se logrará gobernar con estas Cortes.

—¿Qué solución ve usted a ese problema?—

—Tal como está planteado, no hay más opción que o revolución social o una situación de máxima autoridad, capaz de combatirla. Si se quiere evitar que esta solución derive por un cauce de peligro, no veo más salida que una amplísima concentración de fuerzas no marxistas, que dentro del régimen hagan frente de un modo inexorable a la revolución. Un Gobierno de este tipo habría de hacer una labor social y económica muy avanzada. Yo tengo la seguridad de que las clases conservadoras no harían nada por dificultarla.

De otro modo, la situación no tendría salida. Al lado de esa labor social, una política de máxima autoridad y energía para concluir de una vez con los gérmenes disolventes de la sociedad española.

Al hablar así—añade el señor Gil Robles—no lo hago como hombre de partido. Creo que en estos momentos es preciso superar la estrecha versión partidista para sentir una política nacional amplia, comprensiva y enérgica. Esta sensación de autoridad y de Gobierno permitiría hacer una política de carácter nacional, que es cada día más indispensable.

VUELVE A REUNIRSE LA COMISION DE SUPLICATORIOS

La segunda reunión de la Comisión de Suplicatorios, se celebró a las siete de la tarde, después de haber prestado amplia declaración el señor Carrascal y Espinosa de los Monteros, ante el vocal señor Manso.

La Comisión, después de oír la declaración de dicho señor, acordó conceder el suplicatorio y comunicarlo de este modo a la Diputación permanente de las Cortes.

LA DIPUTACION PERMANENTE

A las ocho de la noche llegó a la Cámara el presidente señor Jiménez de Asúa, para presidir la Diputación permanente de las Cortes. En el orden del día de ésta, figuraban las resoluciones de la comisión de suplicatorios que previamente, como se sabe, se había reunido.

No se logró el número de vocales necesarios para que la sesión fuese válida. Asistieron sólo siete vocales, que fueron los señores Gil Robles, Carrascal, Prieto, Alvarez del Vayo, Araquistain, Palomo y Jiménez de Asúa. En vista de ello, se acordó reunirse en segunda convocatoria hoy viernes.

El señor Gil Robles, hizo constar, no obstante, que los vocales de la Ceda, desean que se conceda el suplicatorio para procesar al señor Carrascal y Espinosa de los Monteros, a quien se acusa de un supuesto delito común. Como éste ocurrió en tiempo en que había ministro de la Ceda, el partido desea que se esclarezca todo cuanto se relaciona con el asunto.

El señor Gil Robles llevaba la representación de los vocales de la Ceda que faltaban.

LA POPULARIZACION DE LOS CLASICOS

El decreto firmado ayer por el presidente de la República para la popularización de los clásicos españoles, dice así en su parte dispositiva:

«Artículo 1.º Se crea en la Presidencia del Consejo de ministros un Patronato encargado de ordenar y publicar, bajo los auspicios del Estado, una biblioteca de escritores clásicos españoles.

Art. 2.º El Patronato estará constituido por siete personas de reconocida competencia por sus estudios acerca de la lengua y la historia de la literatura española, libremente designados por la Presidencia del Consejo. En los casos de vacante o ampliación de número, la designación de nuevos miembros se hará por el Patronato mismo, siendo necesaria la aprobación de la Presidencia del Consejo.

Art. 3.º Corresponde al Patronato: Formar el plan general de obras y autores que han de figurar en la biblioteca, fijar el orden de las publicaciones y aprobar los presupuestos y las condiciones materiales de cada edición, y acordar repartos gratuitos de las series populares de la biblioteca, nombrar el cuerpo de redacción, organizar una sección editorial encargada de todo lo referente a la confección material de los volúmenes, autorizar los encargos de trabajos especiales a personas ajenas al cuerpo de redacción, admitir o rechazar los trabajos que se presenten al Patronato y fallar los concursos cuya convocatoria se creyera oportuna.

Sobre los extremos anunciados, y sobre los demás que su competencia especial le inspire, el Patronato elevará, en el plazo más breve posible, a la Presidencia del Consejo de ministros, una propuesta, que luego de aprobada, servirá de régimen interior reglamentario para todos los fines de aquella institución.

Art. 4.º La Biblioteca de clásicos españoles comprende tres series: Primera, una edición de biblioteca en volumen que deberán incluir siempre que sea posible la obra completa de cada uno de los autores o abarque el plan general. Segunda, una colección antológica de autores o género. Tercera, una o varias series de cuadernos clásicos para las escuelas y difusión popular.

Art. 5.º El Gobierno solicitará de las Cortes y sufrirá en las Secciones primera y octava del presupuesto general del Estado los créditos necesarios para los fines del Patronato. La administración del Patronato se ajustará a la ley de Contabilidad y a las normas de la Intervención general del Estado.

Art. 6.º El Patronato designará de entre sus miembros un director de ediciones y los demás cargos que estime útiles para su funcionamiento.

Art. 7.º Los Ministerios de Hacienda e Instrucción Pública y Bellas Artes dictarán las disposiciones necesarias para la ejecución de este decreto.

LAS VISITAS AL PRESIDENTE

Durante la tarde visitó al presidente del Consejo, en la Presidencia, el ministro de Trabajo, señor Ramos.

Al salir dijo que había comenzado a actuar el jefe designado especialmente para intervenir en las conferencias obreras y que en la tarde de hoy había recibido algunas declaraciones de diversos personas.

Momentos después salía de la Presidencia el jefe del Gobierno, a quien los periodistas preguntaron si podía facilitar los nombres de las personas que habían de constituir el Patronato para la edición de los clásicos españoles.

El jefe del Gobierno contestó negativamente. —No es que quiero ocultarlo, sino que no están designados, pues antes quiero celebrar algunas conferencias, ya que se trata de cargos gratuitos.

—¿Por ahí qué hay? ¿No hay bulos?—
—Parece que han cesado los rumores. Ahora de lo que se habla es de la designación de la persona que ha de ocupar la presidencia de la República. Hoy mismo ha dicho el señor Jiménez de Asúa que el Presidente debe serlo usted.

—Yo no sé nada; todavía es pronto para hablar de esas cosas. Cada uno dice lo que quiere; pero de esto no conviene ni se debe hablar todavía.

Los periodistas podrán entrar gratis en los museos

Hoy publica la "Gaceta" la siguiente disposición de la Dirección General de Bellas Artes:

«En virtud de las facultades que tengo conferidas, he resuelto que tengan acceso gratuito a los museos y monumentos nacionales que de esta Dirección General dependen los periodistas españoles, con la sola exhibición de su carnet profesional que garantice la personalidad del visitante.

Edición de las ocho de la noche

EL PARAISO TROPICAL

La ignorancia de la Geografía y el infierno de la civilización

Por Gil DE MONFORTE

El vulgo, ese vulgo que, como dijo hace poco el señor Azaña, tiene límites casi planetarios, no sabe geografía. Personas de relativa cultura, y hasta de cierta consideración social, no tienen del planeta más que una visión de conjunto bastante difuminada y borrosa. Ven "in mente" una gran bola, y en la superficie las clásicas cinco partes del mundo. Estas son fáciles de recordar, incluso en su magnitud y contornos. Pero tener una visión demasiado sintética de la configuración terrestre, aunque vale más que una ignorancia total, no constituye ni mucho menos hallarse en los umbrales de la geografía. Vienen después las personas que son capaces de hacer una enumeración completa de los diversos estados de la tierra con sus correspondientes capitales; pero este examen, más propio de la primera enseñanza que del bachillerato, no sería capaz de afrontar, así, inopinadamente, la inmensa mayoría de las personas "cultas" que poseen una profesión "intelectual". Además de la enumeración de los estados y sus capitales, pediría de los límites de cada cual con los vecinos, y sería pormenor demasiado exigente; y aunque parezca mentira, en España, donde puede asegurarse que no existe una familia que no tenga o haya tenido algún miembro en América, aquella enumeración, referida a las naciones americanas, se les haría punto menos que imposible a los miembros más instruidos de las familias españolas. En los mismos periódicos se leen todos los días nombres de estados y de pueblos importantes hispanoamericanos, escritos de tal modo que denota que redactores, telegrafistas, tipógrafos y correctores no los oyeron mentar jamás. Y así se escribe Ganajato por Guanajuato; Callisjo por Jalisco; Dinamarca por Cundinamarca de Colombia, incurriendo así, además de en un error, en un enorme disparate; otra vez hemos visto confundido con el Chaco el Chocó, la enorme y riquísima región denominada "Intendencia", donde se encuentran los más importantes, por no decir los únicos, yacimientos de esmeraldas que hay en el mundo y que hacen de Colombia, en este aspecto como en tantos otros, un país privilegiado de la naturaleza; preguntar a cualquier persona "instruida" dónde está la ciudad de Puno, es plantearle casi una adivinanza, cuando Puno, en las orillas del interesantísimo y gigantesco lago Titicaca, es un importante punto de obligado paso para subir a La Paz, la capital de Bolivia. Esto por lo que se refiere a lo que pudiéramos llamar nomenclatura geográfica. Por lo que respecta a las condiciones de la vida en diversos países y lugares de la tierra, la gente está todavía mucho más pez. Si uno de esos días en que se concentran para oír a Gil Robles o a Largo Caballero (para este experimento tanto me daría un público como otro) muchos millares de personas, fuesen preguntando a uno por uno "Qué diferencias fundamentales ofrece la vida en los países tropicales, en comparación con los que no lo son", ¡qué pocos, qué poquísimos serían los que pudieran hacer una descripción a grandes rasgos! Es más: si cogéis a un español, tanto del campo como de la clase media, y le decís que hasta correrse unos grados hacia el Ecuador, para que esos dos flagelos de la humanidad que son el hambre y el frío desaparezcán como por encanto, se os quedará mirando de hito en hito o con la boca abierta, creyendo que os habéis vuelto locos o que exageráis. Y, sin embargo, así es. El defecto capital de los habitantes de las selvas, campos y montañas de todos los países tropicales, en donde la garra del egoísmo no se ha adueñado de la tierra,

es que las gentes apenas necesitan trabajar para vivir. Es necesario que llegue "el concesionario" o el terrateniente, sea individuo o empresa, amenazando con arrojar de la tierra a sus habitantes, para que éstos se vean obligados a trabajar en régimen de esclavitud "para el amo" en la creación de "riquezas" que, además de ser muy discutibles desde el punto de vista económico, en estos tiempos de superproducción y anarquía liberalista, sólo han de beneficiar a esos amos tiránicos y explotadores. Pero basta que algunos países tropicales posean leyes que impidan el expolio o el acaparamiento de la tierra, o tengan la fortuna de no haber llamado la atención de los "empresarios", para que las gentes vivan en la más paradisíaca libertad. Pero eso es el salvajismo, el atraso primitivo;—me diréis. Y yo os contesto que actualmente en ninguna parte le es dado al hombre gozar de verdadera libertad en la tierra, si no es en esas condiciones de primitivismo, y precisamente en esas latitudes. Es más: puede establecerse una división social-geográfica entre todos los habitantes de la tierra; los que están enroscados por intereses o por ignorancia, o por ambas cosas, en la organización de los pueblos civilizados, pueblos que hoy por hoy resultan verdaderos infiernos de dolor, de injusticia y de maldad, y los que, aislados de esa civilización, faltos incluso de sus positivos beneficios, tienen en cambio la dicha de no ser espectadores ni actores de las presentes y próximas tragedias a que está abocado el mundo. Si las gentes supieran geografía, principalmente las de la clase media acomodada, es muy posible que en vez de enroscarse apasionadamente en las trágicas contiendas actuales, acertasen preparando sus maletas y trasladándose a cualquiera de las tranquilas, inaservidas y deliciosas tierras de algunos países tropicales, pacíficos, muy poco poblados e incluso de nuestro mismo idioma, donde si bien es cierto que no hacen falta personas que vayan a buscar trabajo, se necesitan quienes vayan a crearlo, cosa que por otra parte se puede hacer allí con pequeñísimas cantidades de dinero. Si los nativos viven, aunque frugalmente, sin sujetarse a la maldición bíblica de "ganarás el pan con el sudor de tu frente", ¿qué posibilidades no ofrecerán unos climas y unas tierras en que se dan dos y hasta tres cosechas anuales de diversos frutos, y en que hasta la incubación y postura en las aves de corral no se interrumpe en todo el año, si no es durante el tiempo justo de la muda? Cuando observamos el dineral que va a costarle al Estado poner en una mediocre y probablemente antieconómica producción terrenos de secano en nuestras destempladas latitudes, no podemos por menos de recordar otros distantes lugares paradisíacos que conocemos y que añoramos siempre. Siempre, no; hasta el día en que contemos con los recursos indispensables para financiarnos los comienzos de una modesta colonización, en la que nos gustaría encontrar secundadores. Porque estamos espantados del infierno que actualmente resulta nuestra "civilización".

A los colaboradores espontáneos SE LES ADVIERTE QUE NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES NI SE SOSTIENE CORRESPONDENCIA

AJEDREZ

El pasado domingo conforme teníamos anunciado se celebraron en Burgos las partidas correspondientes al match con Santander; de los forasteros solamente vinieron once jugadores pues por razones profesionales los restantes de su equipo no pudieron desplazarse; se jugó en el Circolo de la Unión, ofreciendo el Salón un muy agradable aspecto para los aficionados al noble juego. Comenzaron las partidas a las tres y media, después de unas cariñosas palabras de salutación pronunciadas por el presidente de la Federación Castellano-Leonesa señor Gutiérrez Moliner, y contestadas por el señor López Dóriga; por Santander jugaron los señores Alonso, Salaverry, M. López Dóriga, Blanchad, A. López Dóriga, Luna, Astigarraga, Orbe, Solorzano, Huidobro y Para, y por Burgos, Baca, Zavala, Pinto, Santamaría, Arias, Pereda, Gutiérrez Moliner, López Cuevas, Gómez, Yarto y Rodríguez respectivamente; de los nuestros ganaron los señores Pinto, Pereda, López Cuevas, Gómez y Rodríguez, haciendo tablas el señor Zavala y perdiendo los restantes. El resultado fué pues, de empate con cinco puntos y medio cada equipo. Terminadas las partidas se obsequió con un lunch a los jugadores forasteros que emprendieron el regreso dicho día a las ocho de la noche. Ha sido para los jugadores de Burgos muy agradable entablar relación con tales aficionados que a la perfección de su juego unen gran simpatía y exquisita caballerosidad. Esperamos que estos lazos de amistad se estrechen aún más cuando se les devuelva su cariñosa visita, lo que se realizará para mediados de mes de Mayo.

Ha sido aplazada por el mes de Mayo la visita de nuestros jugadores a Valladolid, donde tienen concertadas unas partidas con los aficionados de aquella localidad.

En el Café Royal se está formando una nueva Peña de ajedrez con mucho entusiasmo; tienen grandes proyectos y es muy de desear los vean realizados, lo que es de esperar pues depende principalmente de la voluntad de sus componentes y estos tienen bien probada afición.

Parece ser que la Federación tiene el proyecto de organizar dentro de cada uno de los clubs que la componen, y que así lo deseen, un original torneo; este consistiría en distribuir entre los jugadores unas tarjetas numeradas dando seis a cada uno de tal modo que cada jugador tenga un solo número; cuando a los poseedores les plazca jugarán entre sí entregando el que pierda al ganador una tarjeta, bien de su número o bien de otro número cualquiera que tuviese en su poder por haberla ganado anteriormente, si así lo han convenido previamente. El jugador que primero presente la serie completa formada por una tarjeta de cada número obtendrá el premio que se conceda dentro de cada club; para igualar fuerzas se establecerán distintas categorías y modo que cuando uno de los de primera juegue con otro de categoría inferior tenga que darle la pieza que se señale; esta forma de torneo tiene la ventaja de que manteniendo viva la afición, evita las molestias consiguientes al tener que jugar en día y hora prefijados.

JUGADA EN EL TORNEO SANTANDER BURGOS

Table with columns: Blancas, Negras, and list of moves for M. López Dóriga vs Pinto.

EL DIARIO en Lerma

V ANIVERSARIO DE LA REPUBLICA.— OTROS ACTOS

En nuestra crónica de ayer reseñábamos la carrera ciclista que para conmemorar las fiestas de la República se celebró. Una vez terminada la carrera, la banda de música, se trasladó al domicilio social de Izquierda Republicana, ante cuyo edificio entonó el Himno nacional.

Los directivos y afiliados de Izquierda Republicana acompañados de la citada banda se dirigieron a la Casa del Pueblo, de donde también la directiva y afiliados socialistas salen con su bandera que es portada por dos lindas muchachas, dirigiéndose todos al Ayuntamiento.

Después de unos momentos salen de la Casa Consistorial el alcalde y concejales para irse a la manifestación que a continuación se pone en marcha precedida de la bandera nacional y de la socialista, haciendo el recorrido por las calles del Barco, Mayor, Mesones, Carmen, Barquillo, Capitán Galán, República, Capitán García Hernández y plazas San Blas y Mayor, regresando al Ayuntamiento.

Durante la manifestación se oyen continuos vivas a la República y otros diversos que son acogidos unánime y ardorosamente por los manifestantes. Entre estos figuraban representaciones de dieciocho pueblos del partido. Siempre que la manifestación pasaba por los edificios que ostentaban colgaduras se tributaba una ovación.

Una vez en el Ayuntamiento, de regreso, y a petición de los manifestantes, desde uno de los balcones, dirigió la palabra el presidente de Izquierda Republicana y primer teniente alcalde don Eleazar Angulo, quien reñca al pueblo por su prueba de civismo y entusiasmo así como por el ambiente propio en que se ha desarrollado la manifestación.

Acto seguido hizo uso de la palabra el afiliado a Izquierda Republicana y abogado don Martín Revilla, quien empieza glorioso lo que representa la gloriosa fecha del 14 de Abril. Analiza lo que a su juicio ha significado el paso de las derechas por el Poder, haciendo un detenido examen del problema triguero y termina exhortando a todos a la unión más fuerte y rigida para evitar que la reacción se adueñe nuevamente del Poder y conseguir por fin la consolidación de la República.

Por la noche, en el domicilio de Izquierda Republicana se celebró una cena, a la que asistieron medio centenar de comensales, disfrutando el grupo en un ambiente plebiscario de alegría y entusiasmo. A los posres, el señor Revilla Bravo brindó. En aquellos momentos llegó la banda de música seguida de enorme muchedumbre y al pie del lugar donde se celebraba el banquete, interpretó las alegres y ardorosas notas del Himno de Riego.

EL CORRESPONSAL Lerma, Abril, del 1936.

95 céntimos nada más cuesta esta nueva pastilla de Jabón Richelet



Es un tipo nuevo de pastilla económica, creado por el Laboratorio Richelet para que todo el mundo pueda ensayar este magnifico jabón indispensable para la higiene, el embellecimiento y la preservación curativa de la piel. Cuando usted vea que desaparecen eritemas, granitos, irritaciones, rojeces, el brillo grasiento y la exudación sudorosa de la epidermis, se decidirá a usar, sin dudar un momento, la pastilla grande que sigue vendiéndose al precio de 1,80.

JABON RICHELET LABORATORIO RICHELET San Bartolomé, 30 y 32. San Sebastián



Burgos hace 30 años

Del DIARIO DE BURGOS correspondiente al martes 24 de Abril de 1906

Ayer celebró sesión la Diputación provincial, siéndole admitida la renuncia del cargo al vicepresidente don Mariano Revenga.

Para sustituirle fué elegido don Mariano Yáñez. De Medina del Campo comunican que ha sido arrollado por un tren de mercancías, al intentar subir en él, el joven encuadernador burgalés Fermín Arnaiz Ortega, de 20 años, habiéndole sido amputada la pierna izquierda.

Mañana contraerán matrimonio don José Sanz López y doña María Sedano Ruiz, a las seis y media en San Gil, y don Joaquín Díez García de Quevedo y doña Delfina Navarro Trespaderne, a las siete, en San Nicolás.

Academia provincial de Dibujo del Real Consulado de Burgos

PRESENTACION DE TRABAJOS A EXAMEN

Se previene a los alumnos que por causas de enfermedad o superiores deberes, se han visto precisados a dejar de asistir a las clases en estos últimos días que restan de curso, que deberán presentar los trabajos efectuados durante él, en las noches del sábado 25 y lunes 27 del corriente mes en la portería o respectivas clases bajas del centro, en las horas de seis y media a ocho.

Burgos 24 de Abril de 1936.—El profesor secretario, Luis Manero.

ANIS LAS CADENAS

Advertisement for Don Vicente López Antequera, 4th anniversary, including details of his death and funeral arrangements.

PROFESIONALES

Angel G. Fernández de los Ríos Ex-médico de la Armada, por oposición De la Clínica del Profesor Recasens. Premio extraordinario de Madrid PARTOS Y GINECOLOGIA

Doctor Muñoz Casas Del Dispensario Oficial Antituberculoso Enfermedades de la Piel y Venéreas Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6 Almirante Bonifaz, 13, 1.º

MOISES ARROYO ARROYO ENFERMEDADES DE LA PIEL Y VENÉREAS PLAZA DE VEGA, 22-24 - Teléfono 1.556

RUIZ DE TEMIÑO DENTISTA De la Casa Salud Valdecilla RAYOS X

C. Aranguena García-Inés Médico del Hospital de Barrantes APARATO URINARIO Y PIEL Libertad, 5. Teléfono 1384

DR. JESUS GONZALEZ MARTIN Director del Dispensario Antituberculoso Central PULMONES Y CORAZON RAYOS X

F. Urraca OCULISTA del Hospital de Barrantes LAIN-CALVO, 18, 1.º - Teléfono 1311

Antonio Díez García Médico dentista RAYOS X CONSULTA DE 10 a 9 y de 4 a 7 P. DE PRIM. 23 Teléfono 1409

José Carazo Calleja DEL INSTITUTO RUBIO Partos y Ginecología Diatermia Horas de consulta de 11 a 12 y de 2,30 a 5 Calera, 13, 3.º - Teléfono 1372

Advertisement for 'Lunes 4 de Mayo...' with a large question mark and 'Anuncios económicos'.

Advertisement for Vinos Tinos and VINA TONDONIA, including contact information for Ignacio Palacios.

Advertisement for SASTRERIA Denis, featuring 'Ultimas creaciones Primavera-1936-Verano' and 'SANTANDER, 3.'

POR TELEGRAFO Y TELEFONO

Consejo de ministros

No se ha tratado del restablecimiento de garantías ni del levantamiento de la censura de Prensa

Cerca de las once de la mañana, se reunió el Consejo de ministros en la Presidencia.

A la una abandonó la reunión el señor Casares Quiroga, diciendo que se dirigía al ministerio de Obras Públicas, porque tenía mucho trabajo.

Terminó el Consejo a las dos y media de la tarde.

La referencia que dió el señor Ramos, fué la siguiente:

De Presidencia, acuerdo sobre aprobación del traspaso de la contribución territorial a Cataluña.

De Estado se ha dado cuenta de varias negociaciones, y se ha aprobado el proyecto referente a la conmemoración en El Ecuador del Centenario de la expedición geodésica internacional, en la que tomaron parte Jorge Juan y Ulloa.

Proyecto concediendo la banda de la República, al presidente del Consejo, al vicepresidente del Consejo, al ministro de Hacienda, al general Uhang Fú, ex ministro del interior y ministro de Negocios Extranjeros, también de China.

Confirmando los nombramientos para la comisión negociadora de los tratados comerciales con Noruega y Yugoslavia.

De Justicia, expediente indultando a Eugenio Tejedor de la pena de muerte que le impuso la Audiencia de Madrid, por el asesinato del chauffeur Plaza, y proponiendo la conmutación de la pena por treinta años de reclusión.

Acuerdo sobre tratamiento y preferencia relativos a los funcionarios judiciales del Tribunal de Casación de Cataluña.

De Hacienda, autorizando al Banco de Crédito Industrial para la concesión de un crédito.

Se ha tomado el acuerdo de construir el Museo del tapiz en el lugar que ocupaba el antiguo ministerio de Marina.

Se aprobaron cinco proyectos de decreto de Obras Públicas.

Con respecto a Gobernación se ha estudiado la conveniencia de redactar un proyecto de ley electoral que abarque aquellos puntos sobre los cuales se ha manifestado la coincidencia de los partidos.

De Guerra, expedientes que harán lugar a siete decretos.

Se autorizó al Fomento de Sericultura nacional para concertar un préstamo con el Instituto de Previsión.

De Marina expediente sobre adquisición de once mil toneladas de carbón nacional a la Federación de Sindicatos carboneros.

El ministro de Instrucción Pública informó sobre la sustitución de la enseñanza religiosa, con respecto a las escuelas primarias.

No habiendo podido terminar sus informes al ministro de Marina ni en su totalidad los de Trabajo, Agricultura y Comunicaciones, se adelantó la fecha del próximo Consejo para el lunes.

Después preguntamos al señor Ramos si habían tratado del restablecimiento de las garantías constitucionales y del levantamiento de la censura para la Prensa y contestó negativamente.

—Pero no se acordará restablecer las garantías antes de las elecciones que tendrán lugar el domingo?—insistió el periodista.

—Supongo que sí, pero no se ha tratado de ello.

Los que quieren comprar, vender o cambiar, lo consiguen mediante los

Anuncios económicos

BOLSA DE MADRID

ANCIOS		DIA 24		ANCIOS		DIA 24	
Interior	73.75	73.25	Banco de España	5.140	5.150		
Exterior	91.00	90.00	Hipotecario	25.00	25.00		
Amortizable 4%	85.00	85.00	Hispánico Americano	100.00	100.00		
5% antiguo	90.50	90.00	España de Crédito	222.00	222.00		
5% 1917	99.55	99.00	Central	80.00	80.00		
1926	91.15	90.00	Río de la Plata	77.00	77.00		
1927 con imp.	91.75	90.25	Ferrocarril del Norte	8.50	86.00		
1927 libre	99.95	99.60	Idem Idem Obligaciones	59.19	60.00		
Ferrovial	93.00	97.75	Idem M. Z. A.	79.00	80.00		
Cédulas hipotecarias 4%	91.50	91.00	Idem Idem Obligaciones	1.54.00	1.60.00		
5%	92.00	90.75	1.ª hipoteca	243.75	243.00		
6%	102.00	101.25	Allcantes, Obligaciones	36.50	36.00		
Francos franceses	48.40	48.40	Azucareras preferentes	35.00	35.00		
suizos	239.87	239.87	Idem ordinarias	210.00	210.00		
libras	124.00	124.00	Tabacaleras	64.00	64.00		
Dólares	36.40	36.40	Altos Hornos	24.00	23.50		
Liras	59.20	59.20	Duro, Felguera	112.00	112.00		
			Telefónica Nacional				

Como los ministros no han tenido tiempo para resolver

todos los asuntos que llevaban al Consejo, volverán a reunirse el lunes.--No han tratado ni del restablecimiento de las garantías ni del levantamiento de la censura.--Se van a reorganizar los servicios de Justicia

Información varia

Un almuerzo

Una vez terminado el Consejo, el jefe del Gobierno y el ministro de Estado marcharon a un céntrico Hotel para asistir a un almuerzo que les ofrecía el encargado de Negocios de Cuba.

Una querrela por la muerte del periodista Sirval

El lunes por la mañana se constituirá en el Palacio de Justicia el Pleno del Supremo para tratar de la readmisión o no de la querrela formulada contra algunos magistrados en relación con la causa seguida por el asesinato del periodista Sirval.

Esta reunión es consecuencia de las diligencias practicadas por el ponente que se designó y que eran precisas antes de que pasara al pleno el asunto

Las supuestas irregularidades en el Ministerio de Trabajo

El abogado del Estado don Alberto García López, nombrado juez especial en el expediente abierto por el señor Ramos para averiguar lo que haya de verdad sobre las supuestas irregularidades en el Ministerio de Trabajo, en unión del secretario y del oficial del Cuerpo pericial de Contabilidad don Manuel Menéndez Linde, estuvo esta mañana en dicho Ministerio continuando las diligencias en su despacho que ha instalado en el citado departamento ministerial.

El Sr. Sánchez Román no se presentará candidato por Granada

Acerca de los rumores circulares de que los partidos de izquierda que integran el Frente Popular iban a presentar candidato en las elecciones parciales de diputados a Cortes por Granada al señor Sánchez Román, podemos afirmar que este señor no presentará su candidatura por la citada circunscripción.

Notas militares

El "Diario Oficial" del Ministerio de la Guerra publica lo siguiente:

Disponibles

Por conveniencias del servicio se ha dispuesto que pasen a situación de disponibles forzados en la primera división, los coronéles don Luis Chiriza Arévalo y don José María Baigorri Aguado, de Artillería y Estado Mayor, respectivamente, y el comandante de Infantería don Simón Lapata Valenzuela, todos ellos destinados en el Estado Mayor Central del Ejército.

Cambios de número en los Cuerpos

Se ordena el cambio de número de algunos Cuerpos de Infantería y Caballería para que se correspondan con el de las divisiones y Brigadas a que pertenecen. Los regimientos de Infantería de la undécima brigada tomarán los números, 21 el de Valencia y 22 el de San Marcial. Los de Caballería de la tercera brigada, 5, el de España y 6, el de Numancia.

PROVINCIAS

Fracaso de unas gestiones

BILBAO.—A las diez de la mañana, en la Escuela de Artes y Oficios, se celebró una asamblea de tranviarios para estudiar la fórmula propuesta por el gobernador civil.

Por unanimidad fué desechada. Acordaron los reunidos que primeras de trabajo, ya que de otra forma continuaría la huelga, que lleva ya cuatro días.

También los empleados de autobuses que llevan seis días de paro, han rechazado por unanimidad las propuestas que se les formularon.

Al conocerse el resultado ha sido acogido con general sentimiento.

Es habla de una posible municipalización de los servicios de autobuses y tranvías.

Los obreros y empleados del ferrocarril Bilbao-Portugalete han solicitado mejoras.

—Sigue sin resolver la huelga de los talleres de Deusto.

—El Sindicato de trabajadores de comercio ha celebrado una Asamblea pidiendo mejoras y ha acordado telegrafiar al Ministerio de Trabajo para que sean repetidos los jurados mixtos.

La jornada de 44 horas semanales

VIGO.—Los obreros del ramo de la construcción han dirigido un escrito a la Patronal anunciando que a partir de mañana quedará implantada la jornada de cuarenta y cuatro horas semanales.

Las representaciones de patronos y obreros celebraron una entrevista acordando acceder en principio, para evitar el planteamiento de un conflicto.

Los patronos se hallan dispuestos a implantar dicha jornada si el Gobierno dicta una ley declarándola obligatoria para las demás poblaciones.

El Sr. Azaña se aviene a ser candidato a la Presidencia de la República

BILBAO.—El "Liberal" publica el telegrama siguiente de su corresponsal en Madrid:

«Personas que han hablado ayer y hoy con don Manuel Azaña, consideran vendidas todas las resistencias que éste opone a que se ofrezca su nombre a los partidos del Frente Popular, para figurar como candidato a la Presidencia de la República. Asimismo, gran parte de los elementos directivos del Partido de Izquierda Republicana, y con ellos los ministros de dicha filial que figuran en el actual Gobierno, están convencidos, ante las circunstancias que ofrece la elección presidencial, de que el candidato del Frente Popular debe ser el señor Azaña.

Por consiguiente, van confirmando las impresiones que respecto a este importante asunto anticipó "El Liberal", y que en vano han pretendido desmentir algunos diarios madrileños.

Dijeron que no lejos del lugar en que se hallaban habían sido sorprendidos por una tempestad de arena. Perdieron la dirección y siguieron el viaje los días siguientes, hasta que llegó a faltarles la gasolina. El agua que llevaban les hubiera durado hasta mañana por la noche. Esta mañana se comieron la última sardina. Los extraviados colocaron el coche sobre una roca elevada, y con trapos blancos hacían señales para ver si eran distinguidos. El señor Von Stohrer declara que él y su chófer lograron sostenerse utilizando el agua del radiador, que habían hervido previamente para esterilizarla. Parece que la dirección del coche quedó estropeada o la aspereza del terreno. También los neumáticos quedaron destruidos.

Un auxiliar de Coja desaparece con 150.000 pesetas

GIJÓN.—Anoche tomó estado oficial con la presentación de una denuncia ante el Juzgado, la desaparición del auxiliar de Caja de la sucursal del Banco de Bilbao de esta plaza Félix Muñoz, quien se ausentó después de hacer efectivo en el Banco de España un cheque por valor de 150.000 pesetas. La ausencia de dicho auxiliar se conoció por un telegrama que envió de Sevilla.

Profesta de los abogados valencianos

VALENCIA.—Varios abogados en ejercicio, han denunciado el hecho de haberles sido negada en la Carcel Modelo la comunicación con los detenidos, en su mayoría jóvenes que jamás intervinieron en ningún asunto fascista.

Parece que se fundamenta la prohibición en que los detenidos gubernativos, por no estar procesados, no necesitan de letrado; pero esto está en pugna con toda razón de justicia, porque dichos detenidos también pueden ejercitar recursos de alzada y es, además, vejatorio para los prestigios de la toga.

Cómo se afectuó el robo en el Museo de Segovia

BARCELONA.—El detenido Antonio Lequerica, en cuya maleta la Policía ha encontrado los aguafortes de Durero y Rembrandt, robados en el Museo de Segovia, ha manifestado que al apoderarse de las indicadas obras de arte ignoraba su verdadero valor, si bien suponía que éste debía de ser considerable, por el hecho de hallarse en un Museo de tanta fama como el mencionado.

Ha explicado en la forma que lo substrajo, diciendo que estaban expuestas en cuadros cubiertos con un cristal y que le resultó fácil levantar el cartón de la parte trasera que les protegía y llevárselos.

Han sido recuperadas todas las joyas que Lequerica substrajo del Museo Arqueológico de esta capital. La Policía ha notificado al juez que instruye el sumario que ha sido reconocido el súbdito italiano Giovanni Vischusta como uno de los individuos que con más frecuencia visitaba el Museo, al mismo tiempo que lo hacía Lequerica, por lo que se cree que pueda ser su cómplice.

EXTRANJERO

Ha sido encontrado el ministro perdido en el desierto

EL CAIRO.—Los aviones que salieron en busca del ministro de Alemania, que estaba perdido en el desierto, le han encontrado, sano y salvo, cerca de Baharia, esta mañana. Fué conducido a Heliópolis.

EL CAIRO.—El ministro de Alemania, von Stohrer, y su mecánico han llegado a bordo del avión que les ha conducido a El Cairo, al campo de Aviación militar de Heliópolis. Los distinguido, a treinta kilómetros de Baharia, el piloto de un gran avión militar.

El conflicto italo-etiope

Comunicado oficial

ROMA.—Comunicado número 2991. El mariscal Badoglio telegrafía: «En el frente de Somalia, la división de Libia continúa su avance. Núcleos enemigos, en desbandada a lo largo de la ruta de las caravanas de El Fud, han intentado en vano escapar a nuestra persecución.

Una columna al mando del general Vernet, ha capturado una caravana integrada por 600 camellos, que transportaban provisiones para las tropas del dedjar Abbebe Damto. También se apoderó de varios "autocars" y de un abundante material sanitario de campaña.

Otras de nuestras columnas han ocupado Secc Hosc, en el valle del Fafán y Aurati.

En el sector de Borana, nuestros destacamentos de "dubats", apoyados por las poblaciones en guerra que se han sometido, alcanzaron en la zona de El Dere, al Oeste de Ualca Marre, a algunos grupos armados abisinios, obligándolos a huir.

La aviación en todos los sectores del frente de Somalia, ha bombardeado eficazmente las posesiones adversarias.

En el frente eritreo, nada importante que señalar.

El general Graziani continúa avanzando

ROMA.—Las operaciones del general Graziani, continúan metódicamente, a pesar del mal tiempo, que ocasiona interrupciones intermitentes en las comunicaciones radiotelegráficas y hacen imposible el empleo de la aviación. La crecida ha llenado los torrentes, pero los abastecimientos se efectúan con normalidad.

La columna Vernet persigue a los abisinios. Los elementos abisinios que huyeron después del combate de Dagnabo, cuya retirada hacia Daggab está ya cortada, se dirigen hacia Dagg Medo.

Ultima hora

Propaganda electoral

Hoy se fijaron en las calles las candidaturas de propaganda para elección de compromisarios, entre ellas las del partido Conservador, que también ha repartido octavillas resaltando su republicanismo.

El presidente

A primera hora de la tarde acudió el señor Azaña a su despacho oficial de la Presidencia.

Permaneció trabajando hasta las cinco y media, sin recibir visita alguna.

A las seis menos veinte llegó don Marcelino Domingo, ministro de Instrucción Pública.

Una riña

SEVILLA.—(En la calle de San Basilio, discutieron dos vendedores de la Feria, y uno de ellos, apellidado Solís, acometió con una navaja a Francisco Vega, dejándole en gravísimo estado.

El agresor huyó.

Llegada del señor Companys

BARCELONA.—Regresó el presidente de la Generalidad, acompañado de los consejeros que con él estuvieron en Sevilla.

Fueron recibidos por las autoridades.

Dos noticias

LERIDA.—Mañana se declararán en huelga los obreros del ramo de la construcción si no se atienden sus peticiones.

—Ha sido detenido un individuo apellidado Moreno Ortíz, complicado en el asalto a una sastrería.

Secretario gravemente herido

GERONA.—Al salir del Ayuntamiento de Torroella el secretario Juan Tauler, fué agredido por un desconocido que le derribó al suelo, golpeándole y tratando de ahogarle.

Acudieron varios transeúntes y el agresor se dió a la fuga.

El secretario sufre heridas graves.

Los mineros asturianos

OVIEDO.—Los obreros de de Olloniego, continúan sin salir a la superficie, manteniendo la huelga de brazos caídos.

Tienen en rehenas a los ingenieros. Las gestiones realizadas cerca de los huelguistas por los diputados socialistas para que depongan su actitud no han dado resultado.

Una comisión de obreros visitó al gobernador y este les dijo que para negociar, lo primero que tenían que hacer es deponer su actitud.

Piden los mineros que se les abonen cinco mensualidades que les debe la empresa.

Parece que abandonarán la mina y se entablarán negociaciones.

El Congreso de la C. N. T.

OVIEDO.—La C. N. T. ha dicho que el 1.º de Mayo se reunirá un Congreso en La Felguera tratando de la línea revolucionaria a seguir unida a la U. G. T.

Aruncia que éste será el último Congreso que celebre en un régimen capitalista.

De Vizcaya

BILBAO.—El Juzgado que instruye las diligencias por la represión de Octubre continúa sus actuaciones habiendo tomado declaración a varios oficiales de Seguridad y asalto.

—Las empresas de los periódicos han anunciado que estos no se publicarán el 1.º de Mayo.

Choque de vehículos

LINARES.—En la carretera General de Andalucía se produjo el choque de un automóvil de turismo ocupado por don José Roldán, un hermano suyo y dos hijos, y una camioneta medicada al transporte de aceite, en la que iban Bartolomé Simón, el chauffeur y dos ayudantes.

Todos resultaron heridos, siendo trasladados a la Casa de Socorro.

El chauffeur de la camioneta, llamada José, ingresó muerto.

Los restantes sufren lesiones graves. El señor Roldán es disputado a Cortes.

La entrega de Addis Abeba

ROMA.—Un oficial belga ha declarado que los etíopes saldrán cuando se encuentren los italianos a cuarenta kilómetros de Addis Abeba para hacerles entrega de las llaves de la ciudad, pues no se proponen defenderla.

Con esa comisión irá el alcalde de la ciudad, el consejero norteamericano del Emperador y el director de relaciones exteriores.

Ampliación del Consejo de hoy

La mayor parte del Consejo de esta mañana estuvo dedicado a asuntos de trámite y a preparar la labor parlamentaria que se desarrollará a partir del martes próximo.

El jefe del Gobierno dió cuenta a sus compañeros de asuntos que afectan a la Presidencia y de un modo especial del traspaso de servicios de contribuciones a la Generalidad con arreglo a la propuesta formulada por la comisión de traspasos.

El señor Azaña informó de las noticias recibidas de nuestros representantes en Ginebra y París sobre las cuestiones internacionales.

Se aprobó por unanimidad el indulto del autor del asesinato del chauffeur Plaza.

El Supremo se mostró de acuerdo con la sentencia de la Audiencia, presentando un voto particular el magistrado señor Omeca.

El señor Lara propuso la reorganización a fondo de los organismos de Justicia.

Se trató ampliamente de este asunto y se acordó llevar al próximo Consejo un proyecto reorganizando totalmente la Justicia.

Se aprobaron varios asuntos de Hacienda.

El ministro de la Guerra habló de la necesidad de reorganizar las industrias militares.

Intervinieron varios ministros en este asunto y recordaron la eficacia que tuvo el Consorcio de industrias militares durante su funcionamiento.

El general Masquelet llevará próximamente las líneas generales de un proyecto resolviendo este problema.

Es probable que se restablezca el antiguo Consorcio con algunas variantes que aconseje la práctica.

Por lo avanzado de la hora se suspendió el Consejo hasta el lunes, en cuyo día informarán los ministros de Trabajo, Comunicaciones y Marina.

Antes de terminar la reunión de hoy cambiaron impresiones los ministros sobre las elecciones de compromisarios y trataron de temas de gran importancia política que serán examinados a fondo en el próximo Consejo.

Como el lunes se celebrará un balneario en honor del embajador de Francia al que han de asistir gran parte de los ministros, se cree que no será larga la reunión de dicho día.

Audiencias presidenciales

El presidente de la República ha sido visitado por don Félix Gordón Ordás y don Joaquín Chapaprieta.

MENCHETA

INFORMACION LOCAL

NOTICIAS

Se conceden 30 días de licencia por enfermo a don Manuel Cadorniga Arias, guardia de la Prisión central de Burgos.

Caldo Tex-Ton Solo cuesta 15 céntimos dos cubitos, por ser de fabricación española.

En Hernani (Gulpúzoa) han contraído matrimonio el joven José Hernández Martín, con residencia en Burgos, y la simpática y agraciada señorita Judith Martín Hernández.

Actuaron de padrinos la madre del novio doña Pilar Martín y el padre de la desposada don Félix Martín Cacho. Fueron obsequiados los invitados con un espléndido almuerzo en un típico restaurant de Urnieta y la feliz pareja, a la que deseamos un sin fin de felicidades, salió de viaje de novios para recorrer diversas capitales de España.

Lotería 11 de Mayo
Siete millones y medio

en los números 10.387 y 18.552 serán distribuidos por MARIANO DEL BARRIO a todos cuantos hagan sus compras en esta Casa.

Anisados, licores, aguardientes, vinos de Moscatel, Jerez, Rancios y Generosos.

Santander 36.

En la noche del 21 del actual fué robada la iglesia de Villademiro, forzando los ladrones la puerta con una palanqueta y apoderándose de un copón de plata, dos cálices, unas vinajeras y un platillo de las mismas, todo ello de escaso valor. También vio entrar los cepillos, llevándose una peseta aproximadamente que en ellos había.

En la misma noche penetraron también ladrones en la iglesia de Villanueva de las Carretas, ignorándose los objetos robados por hallarse ausente el sacerdote encargado de la misma.

Las autoridades practican diligencias para descubrir a los autores de estos hechos.

MEDIAS DE ESPORT. Vea usted los precios en los escaparates de **MI TIENDA. Sombrerería, 3 y 5**

En el río Nela, próximo al puente del ferrocarril Santander-Mediterráneo, término del pueblo de Cigüenza, ha sido encontrado el cadáver del vecino de esta última localidad José Bustamante López, de 72 años, casado.

Ignórase si se trata de un suicidio o de un accidente casual.

CONAC
“Tres Perlas”
Finísimo
Muy viejo
Premiado con Medalla de Oro en la Exposición Ibero-Americana de Sevilla

En Barbadillo de Herreros y por cuestiones políticas riñeron Jesús García Peñalta, de 25 años, e Isidoro García Antón, resultando éste con una herida de pronóstico reservado en la región parietal izquierda que le causó su contrario con una piedra.

Jesús fué detenido por la Guardia civil y puesto a disposición del Juzgado.

CAMISAS Y CORBATAS, los más nuevos modelos y los más bajos precios en **MI TIENDA. Sombrerería, 3 y 5**

Marcos Abajo García, en representación de la Pensión Victoria, ha denun-

Para cosas de momento no enciendas el fogón mientras haya infernillos y alcohol marca **EL LEON**

Precio en todo Burgos
1'50 pesetas litro

FABRICANTES: LA COMPAÑIA DE ALCOHOLES, S. A.

El día 26, en Vivar del Cid, se celebrará baile público amenizado por aficionados dulzaineros.

TIENDA ASILO.—Raciones suministradas ayer, 626.

Donativos: Doña M. O., 25 pesetas.

Yo llevaba muchos años sin conocer la alegría. Todo me daba fastidio. Con nada me entretenía. Bebí Quinado San Roque y mi estado ya varía.

Gran aperitivo de uso general muy agradable. Propietario, Tejada y Compañía (Sucesor), Areta (Alava).

Representante de Burgos, don Luis Labín, Doña Jimena, número 16. Teléfono número 1.949.

Representante de la provincia, don Luis González Valdizán, Llana de Afuera, 8, tercero.

Ayuntamiento de Burgos

ANUNCIO

La Comisión de Gobierno abre un concurso para la adquisición, con destino a los individuos que constituyen el Cuerpo de la Guardia Municipal, de cincuenta y seis pares de botas de becerro, de una pieza, color negro y construidas a mano.

Los industriales a quienes interese pueden presentar sus proposiciones, debidamente reintegradas y acompañadas de las muestras correspondientes, en el Negociado de Gobierno de la Secretaría Municipal, en horas hábiles de oficina hasta las doce del día 30 del mes actual.

Burgos 20 de Abril de 1936.—El presidente, Francisco Javier Plaza.

Círculo de la Unión

SERVICIO DE OBLIGACIONES

Siendo bastantes los señores obligacionistas de esta sociedad que no han suscrito aún el boletín correspondiente, debido su conformidad a la baja del interés de sus obligaciones, o expresando su deseo de ser reembolsados de ellas en metálico, se concede un último plazo, hasta el 10 del próximo mes de Mayo, para que puedan hacerlo, a cuyo efecto, en la Secretaría de la sociedad se facilitarán los impresos oportunos; bien entendido que los señores que dejen transcurrir dicho plazo sin hacer expresa manifestación en contrario, se les supondrá conformes con la baja de interés acordada.

Burgos 22 de Abril de 1936.—El presidente, Rafael Dorao.

Laboratorio Radio
Instalado con elementos ultramodernos para reparar aparatos de todas las marcas por **RADIO-TECNICO OFICIAL**
Diagnóstico de averías gratis
Gran stock de válvulas y accesorios
Representante de las marcas de aparatos de radio de mayor prestigio
Plazos — Cambios — Demostraciones
Eustasio Villanueva
Plaza Mayor, 48.—BURGOS

ALCOHOLEON
EL MEJOR PARA LOS INFIERNILLOS



ALCOHOLEON
EL MEJOR PARA LOS INFIERNILLOS

GOBIERNO CIVIL

CIRCULAR IMPORTANTE

Encargo a los señores alcaldes de los Ayuntamientos de esta provincia que el próximo domingo, día 26, tan pronto haya terminado el escrutinio de la elección de compromisarios, por el medio más rápido a su alcance, enviando inclusive un propio a la estación telegráfica o telefónica más cercana, participen a este Gobierno civil el resultado de la elección, a fin de poder comunicarlo rápidamente a la superioridad, que lo tiene interesado, y los que no dispongan de los citados medios de comunicación, lo hagan por correo de la misma noche del citado día veintiséis.

Burgos 23 de Abril de 1936.—El gobernador, F. Puig Espert.

LONGITUD DE ONDA 201'1 M.—FRECUENCIA 1.495 K/C
Programa para esta noche

A las 21.30.—Apertura y campanadas del Papa-Moscas.— Cotización de Bolsa.—Boletín Meteorológico.— Navarra (Albéniz). Obra póstuma.— I vesperi Siciliani (Verdi). Sinfonía.— Suite Iberia (Albéniz).— El Puerto.— Intermedio.— Boche de música (Mozart). Serenata.— A las playas (Ochoa). Malagueña.— La linda tapada (Alonso).— Noticias locales y provinciales.— El Puñao de Rosas (Jhapi). Duo.— La Calejera (Alonso).— Fragmentos.— Noticias de última hora.— Música ligera.— Campanadas del Papa-Moscas.— Himno nacional y cierre **SOBREMESA DIA 25.**—A las 14: Apertura y campanadas del Papa-Moscas.— Calendario astronómico.— Recetas culinarias.— Predicción del tiempo Cordobesa (Torres). Pasodoble.— Cadenita de amor (Trinani). Periborr.— Ciribiribín (Pestalozza). Vals.— Canto de amor y de Guerra (Capdevilla).— Tengo que darte una rosa (Antonio José).— Canción castellana.— Noche de Besos. Tango.— Las niñas de Peligros (Guerrero). Danzón-schotis.— La canción de Stein (Fenstad).— Lagarteranas (Pacheco).— Baile toledano.— Noticias.— Programa para la noche.— Campanadas del Papa-Moscas.— Himno nacional y cierre.

Radio Castilla

LONGITUD DE ONDA 201'1 M.—FRECUENCIA 1.495 K/C
Programa para esta noche

A las 21.30.—Apertura y campanadas del Papa-Moscas.— Cotización de Bolsa.—Boletín Meteorológico.— Navarra (Albéniz). Obra póstuma.— I vesperi Siciliani (Verdi). Sinfonía.— Suite Iberia (Albéniz).— El Puerto.— Intermedio.— Boche de música (Mozart). Serenata.— A las playas (Ochoa). Malagueña.— La linda tapada (Alonso).— Noticias locales y provinciales.— El Puñao de Rosas (Jhapi). Duo.— La Calejera (Alonso).— Fragmentos.— Noticias de última hora.— Música ligera.— Campanadas del Papa-Moscas.— Himno nacional y cierre **SOBREMESA DIA 25.**—A las 14: Apertura y campanadas del Papa-Moscas.— Calendario astronómico.— Recetas culinarias.— Predicción del tiempo Cordobesa (Torres). Pasodoble.— Cadenita de amor (Trinani). Periborr.— Ciribiribín (Pestalozza). Vals.— Canto de amor y de Guerra (Capdevilla).— Tengo que darte una rosa (Antonio José).— Canción castellana.— Noche de Besos. Tango.— Las niñas de Peligros (Guerrero). Danzón-schotis.— La canción de Stein (Fenstad).— Lagarteranas (Pacheco).— Baile toledano.— Noticias.— Programa para la noche.— Campanadas del Papa-Moscas.— Himno nacional y cierre.

DEPORTES

SOBRE LA CARRERA LERMA-BURGOS-LERMA

Señor director de DIARIO DE BURGOS

Distinguido señor: Esperamos de su bien probada amabilidad la inserción del breve escrito que acompañamos, en ese periódico de su digna y acertada dirección, por lo cual le expresa su sincero agradecimiento

La Junta Directiva del Club Ciclista Burgalés

Al leer la reseña que, con fecha de ayer, publica en ese periódico su corresponsal en Lerma, referente a la carrera ciclista celebrada con fecha del 14 de Abril, para solemnizar el V aniversario de la República, nos hemos visto sorprendidos en grado sumo, por la lectura de uno de los párrafos en que nos alude muy directamente, y que dice así: "La meta de Burgos fué colocada frente al bar "La Terraza", donde a pesar de las promesas del Club Ciclista Burgalés, no esperaba nadie."

Esto, como antes decimos, nos ha llenado de asombro, pues era para nosotros absolutamente desconocida la noticia de que tal carrera se iba a llevar a efecto, pues ni particular ni oficialmente se nos había dado conocimiento de ello, por ninguno de los señores organizadores de la prueba, de modo y manera como íbamos a hacer promesas de realizar una cosa, cuando, como antes decimos, estábamos en la más completa ignorancia, por no habérsenos facilitado el más pequeño antecedente de ello?

De haber ocurrido lo contrario, sin duda alguna, se hubiera llevado a efecto, como hicimos el día anterior, con la carrera internacional Eibar-Madrid-Eibar, y mejor, si cabe, por tratarse de una prueba organizada dentro de nuestra querida provincia. De la instalación de la meta, en el sitio que los organizadores nos hubieran indicado, habría estado presente una comisión de la Directiva, hubiéramos hecho un llamamiento a nuestros socios corredores, dando mayor realce a la prueba, en una palabra, lo habríamos tomado como cosa propia, y sin duda alguna, habría tenido una acogida cordial y entusiasta en nuestra ciudad.

Todo ello, de habérsenos comunicado, pero ya comprenderá el señor corresponsal que ignorándolo, ni podíamos hacer, ni podíamos prometer.

Nos hemos permitido hacer estas aclaraciones, para que cada cual quede en el lugar que le corresponde.

Recuerdos de Burgos

Artículos de fantasía de recuerdo, con vistas microscópicas de Burgos. Ceniceros con la Catedral y el Papa-Moscas. Medallas del Cristo de Burgos. Gran surtido en postales. Foto-postal de la Catedral iluminada.

Kiosco de la Plaza del Duque de la Victoria.

Aviso a los poseedores del "gordo"

En las oficinas de Hacienda, nos han facilitado la siguiente nota:

Los poseedores de las fracciones primera a décima, del número 27.530, agraciado con 120.000 pesetas, en el sorteo del 11 del actual, pueden ponerse de acuerdo con el administrador de Loterías número 3, de esta capital, para hacer efectivo el premio correspondiente en la Depositaria de Hacienda.

Radio Castilla

LONGITUD DE ONDA 201'1 M.—FRECUENCIA 1.495 K/C
Programa para esta noche

A las 21.30.—Apertura y campanadas del Papa-Moscas.— Cotización de Bolsa.—Boletín Meteorológico.— Navarra (Albéniz). Obra póstuma.— I vesperi Siciliani (Verdi). Sinfonía.— Suite Iberia (Albéniz).— El Puerto.— Intermedio.— Boche de música (Mozart). Serenata.— A las playas (Ochoa). Malagueña.— La linda tapada (Alonso).— Noticias locales y provinciales.— El Puñao de Rosas (Jhapi). Duo.— La Calejera (Alonso).— Fragmentos.— Noticias de última hora.— Música ligera.— Campanadas del Papa-Moscas.— Himno nacional y cierre **SOBREMESA DIA 25.**—A las 14: Apertura y campanadas del Papa-Moscas.— Calendario astronómico.— Recetas culinarias.— Predicción del tiempo Cordobesa (Torres). Pasodoble.— Cadenita de amor (Trinani). Periborr.— Ciribiribín (Pestalozza). Vals.— Canto de amor y de Guerra (Capdevilla).— Tengo que darte una rosa (Antonio José).— Canción castellana.— Noche de Besos. Tango.— Las niñas de Peligros (Guerrero). Danzón-schotis.— La canción de Stein (Fenstad).— Lagarteranas (Pacheco).— Baile toledano.— Noticias.— Programa para la noche.— Campanadas del Papa-Moscas.— Himno nacional y cierre.

Venta de fincas

Se vende la venta llamada "Hospital-yelmo", sita en la carretera de Ibeas, a doce kilómetros de la capital, amplias cuerdas y cochera, contiene pozo con abundante agua. Anejas se venden cuatro fincas rústicas, diez fanegas y una huerta con 70 árboles frutales con agua para riego al pie. Facilidades de pago.

Informará en dicha venta o en Burgos: Edmundo Santa María, Pisonés, 41.

Concurso de obras

LA CAJA DE AHORROS MUNICIPAL DE BURGOS, abre un concurso de obras de albañilería y cantería necesarias para la construcción de dos casas de veintidós en las calles de Vitoria y paseo de Ruiz Zorrilla, de planta baja y seis pisos, con una superficie total de mil cincuenta metros cuadrados.

Las bases, planos y demás documentación referente al mismo pueden recogerse en las oficinas de dicha Caja de Ahorros todos los días laborables de nueve y media a una y media y de tres y media a cuatro y media de la tarde.

Las proposiciones de los concursantes habrán de recibirse en las mismas oficinas hasta las doce horas del día cinco de Mayo en que se considerará cerrado el concurso.

Pequeños y mayores dicen que su desayuno es mucho más agradable tomando el PAN NUTRI

de alimentación intensiva y fácil digestión
ELABORADO POR **PANADERIA TABOADA**
PROGRESO, 18
Teléfono 1364 **AVANCE**

Diario de Avisos

Notas religiosas

SANTOS DE MAÑANA
Marcos, Esteban, Calixto, Aniano.

CULTOS

SAN GIL.— Novena en honor del milagrosísimo portento del Santísimo Cristo de Burgos, que se venera en la iglesia parroquial de San Gil Abad.

Mañana, a las ocho, misa rezada con acompañamiento de órgano en el altar de la milagrosa imagen del Santísimo Cristo de Burgos.

Por la tarde, a las siete y media, rosario y novena, terminándose con la adoración de las Santas Gotas Milagrosas y cánticos sagrados por los cojos parroquiales.

CARMEN.— Triduo en honor del Niño Jesús de Praga.

Mañana, a las ocho, misa de comunión general, con acompañamiento de órgano y en ella se rezará el Triduo al Niño Jesús.

Por la tarde, a las siete, exposición rosario, sermón, ejercicio del Triduo, bendición y reserva.

Después se dará a adorar a los fieles la imagen del Divino Infante de Praga.

Los sermones estarán a cargo del reverendo padre Alfredo María de Jesús Crucificado.

ERMITA DE SAN AMARO.— Novena al Santo titular.

A las nueve de la mañana, misa rezada y novena.

Por la tarde, a las seis, rosario, novena y gozos.

Boletín Oficial

Extracto del número correspondiente al día de hoy:

Gobierno civil. Sección Agronómica.— Circular autorizando el empleo de arseniados en los viñedos invadidos por la plaga de «coquillo de la vid».

Otra circular del Gobierno civil encargando a los alcaldes que tan pronto como haya terminado el escrutinio de la elección de compromisarios, por el medio más rápido, comuniquen el resultado.

Junta provincial del Censo electoral.— Relación de adjuntos y suplentes designados para las elecciones de compromisarios.

Sección Agronómica de Burgos.— Circular relacionada con las plagas del campo.

Hacienda

LIBRAMIENTOS

Ayuntamiento de esta capital, don Ciriaño Puras, don José Iglesias, don Jesús Plaza.

Registro civil

DEFUNCIONES

Ninguna.

NACIMIENTOS

Teodora Adrados Calvo, José Sánchez Vivar.

Estado del tiempo

Estado general atmosférico de Europa deducido de las observaciones de hoy.

Se abonda la borrasca del Sur de

Islandia y se acerca a las costas septentrionales del Archipiélago inglés.

Las bajas relativas de Italia se retirarán al Sudoeste de dicha nación. Las presiones altas del Atlántico llegan hasta el Noroeste de nuestra Península y sobre Francia y Alemania se forma un núcleo de presiones altas relativas.

Llueve en Irlanda con vientos moderados de la región del Sur y llueve también en el Norte de Francia y Países Bajos.

En nuestra Península, quedan aún algunas nubes en el Norte, pero en el resto éstas son escasas y aumenta la temperatura.

Temperaturas extremas: máxima, de 26 grados en Málaga, mínima, de 2 grados en Teruel.

Madrid máxima, de 19 grados, mínima, de 7 grados.

Tiempo probable: Cantabria y Galicia, vientos flojos y cielo con nubes. Resto de España, buen tiempo, poco nuboso.

Levante flojo en el Estrecho de Gibraltar.

—

Observaciones meteorológicas del Instituto:

BAROMETRO

A las ocho de la mañana, 693,5.

A las seis de la tarde, 695,2.

TEMPERATURAS

Máxima sombra, 13,2.

Mínima sombra, 7,0.

DIRECCION DEL VIENTO

A las ocho de la mañana, NE.

A las seis de la tarde, NE.

Espectáculos

Espectáculos para mañana:

PRINCIPAL

A las siete y media y diez y media, «Poderoso caballero».

COLISEO

A las siete y media y diez y media, «Poderoso caballero».

AVENIDA

A las siete y media y diez y media, «El sueño de una noche de invierno».

—

Bazar
"LA COCINA"
En esta casa encontrara el mejor partido en **Lamparas y Material Electrico**
Vicente P. Canales
Burgos

Imprenta del DIARIO DE BURGOS

¡REMOLQUE!

Una interrupción en su marcha es siempre desagradable, pero lo es mucho más si imposibilita la continuación del viaje.

EN ESOS MOMENTOS, SOLICITE PARA SU SOCORRO EL SERVICIO ESPECIAL DEL

GARAGE

LOS DOS CHAUFFEURS

San Pablo, 34 - BURGOS - Teléfono 1332

TARIFA

Quince palabras, 60 céntimos. Cada palabra más, 5 céntimos. Pago adelantado.

Anuncios económicos

El impuesto del timbre a cargo de la Administración

ALMONEDAS

ALMONEDA. De 20 a 25 del actual, se hace de varios muebles en buen uso. Capitanía General. Pabellón del teniente coronel. Bartolomé. Horas, de tres a cinco.

ALMONEDA dos días, varios muebles, radiogramas. De tres a seis. Padilla. San Nicolás, 10.

SE VENDEN camas y otros muebles muy baratos en el paseo de la Quinta, número 19.

AUTOMOVILES

SE VENDEN coches, uno americano y otro europeo. Informarán, Garage Victoria.

MORRIS siete y ocho HP.

seminuevos, procedentes cambio, nuevos modelos, precios de ocasión. Barrios, Lain Calvo, 36.

OCASION: Se vende un coche «Peugeot», cuatro puertas, once HP., con 25.000 kilómetros de recorrido. Informes, Garage Izarra.

COLOCACIONES

NECESITO herrador sotoero. Tratar, con Miguel González, Marqués de Torre Soto, número 1, Briviesca.

SE NECESITA un aprendiz adelantado en la carpintería de Josafat García. La Horra (Burgos).

HUESPEDES

SE DESEAN dos huéspedes compañereras o matrimonio y se ceden habitaciones casa nueva, barrio San Pedro, calle de Villalón, número 13. Razón Barrantes, número 3.

TRASPASOS

TRASPASO por poco dinero tienda de comestibles. Informarán, Ignacio Palacios. Pablo Iglesias número 12. Almacén de Colmales.

TRASPASO por no poder atender, un bar bien instalado, en sitio céntrico y con facilidades de pago. Casa Cardenal. Calzados y semillas. Santander, número 1.

VENTAS

CREMAS pojvos, colorate y brillantinas a granel, superiores, en Droguería Canarero. Almirante Bonifaz, 15.

SE VENDE un coche de niño, seminuevo. Horas, de tres a seis. Puebla, 37, segundo, izquierda.

SE VENDE una máquina segadora, seminueva. Para tratar, en Fontioso, Toribio Valpuesta.

VENDO casa, propia para verano, buena situación, dos pisos. San Gil, 8, segundo, izquierda.

EFEMERIDES Burgalesas de Juan Albarcellos. Se venden en esta Administración

SE VENDEN

dos cubas, prensa nueva de hacer fardos de paja, balanza completa y aperos de campo de varas, seminuevos, barato. Para tratar, con Anastasio Herrero, Paredes de Nava.

MONEDAS antiguas. Se compran. Informes, en esta Administración.

PASAS superiores, 10 pesetas caja de 10 kilos netos. Ignacio Palacios. Colmales, Burgos.

SE VENDE una cama matrimonio en San Pablo, 16, primero.

No trate de buscar en ningún sitio CALZADOS DE OCASION procedentes de restos de partidas, únicamente ALMACENES RUIZ, en su nuevo local, MONEDA 8, ofrece en cualquier época a precios verdadera ganga.

CASA QUESADA

Linoleums, hules para pasillos y persianas, a precios de fábrica. Utensilios de limpieza. Colocación gratis de hules y persianas por personal especializado. Paloma, 23. Estretera.

TERRENOS: Se venden para edificar, a precio razonable, en calle de las Calzadas. Informarán, Hijos de Moliner.

ALFALFAS: Las semillas indicadas para esta región, se venden. Hijos de Moliner.

VARIOS

PEINADORA-MANICURA servicio esmerado y económico. Huerto del Rey, 18, primero.

Diario de Burgos

HOY, EN MOSCU

Los problemas monetarios de los soviets

Por FEDOR SUERDLOVA

En la medida que el régimen soviético se va estabilizando crecen sus problemas, en los que se observa el caso curioso de que sobre poco más o menos vienen a ser de la misma íntima contextualidad que en los países que se rigen por una economía burguesa. Es indudablemente muy digno de tenerse en cuenta el esfuerzo que viene realizando desde hace ya algún tiempo el Gobierno soviético, para establecer sobre bases firmes y unificar su sistema monetario. No cabe duda que cuanto con ello se relaciona adquiere una gran importancia social, puesto que señala una nueva etapa en el progreso económico del experimento soviético, que ha de redundar, desde luego, en un nuevo avance del bienestar social.

Hasta los primeros días del año actual, los extranjeros que entraban en Rusia no pagaban sus compras en la moneda nacional del país de los soviets, es decir, en rublos, sino en las divisas que cada uno llevaba, si éstas tenían una efectiva cotización. Claro está que estas divisas no tenían valor adquisitivo más que en los hoteles y restaurantes del "In-tourist" y en aquellos almacenes, como los Torgsin, especialmente autorizados para que en ellas hicieran sus transacciones. Todo esto precisamente es lo que se ha suprimido, en estos precisos días, para que el Estado por sí pueda realizar las operaciones que antes estaban confiadas casi exclusivamente a esa institución, creada para atender y dirigir el turismo. Siendo esto así, como se desprende de los trabajos ya realizados, no cabe duda que la Unión Soviética quiere entrar en un régimen de equilibrio financiero, como cualquier otro Estado capitalista. Es cierto que a ello no se ha llegado sin que se hayan verificado cambios de mucho alcance, para lograr la construcción de una economía monetaria estable. La cuestión en principio sometida a estudio, residía en el hecho de que los pagos monetarios eran corrientes sólo en una parte de la vida económica del país, y hasta aquí la unidad monetaria tenía un valor adquisitivo variable. Se hacían muchos pagos en mercaderías a los campesinos a través de los almacenes cooperativos, y a muchos grupos de obreros mediante vales utilizables en los comercios al menudeo y en los comedores comunes.

Antes de llegar a este estado de cosas, se tomaron numerosas medidas. Una de ellas, y acaso la más eficaz, fué la reconstrucción de los almacenes de las aldeas y la creación de un mercado libre en el que los campesinos pueden comprar y vender por dinero. Otra fué la abolición de las cartas de alimentación en las ciudades. Otra más, la revisión del sistema de los salarios. Todo esto ha conducido a la necesidad imperiosa de efectuar los pagos en dinero. Esto, se pase por el tamiz que se pase, quiere decir que

por fin la Unión Soviética ha establecido una estructura financiera, colocándose en condiciones de estabilizar su unidad monetaria.

Todo esto evidencia el sólido progreso económico de los pasos dados hasta aquí. Llegar a ello habría sido imposible, de no haber estado las fuerzas productivas del país expandidas mucho más allá de lo que estaban hace dos años. Era necesario, y la suerte hizo que se consiguiera, un intenso desarrollo agrícola antes de que fuera posible abolir las cartas de alimentación. También tenía que adquirir más volumen la producción industrial, antes de que pudiera funcionar el mercado de la aldea y de la ciudad a través de una sencilla organización de almacenes, que se desmenuen con una fidelidad absoluta al sistema burgués de las demás naciones, de Francia por ejemplo.

En un bien meditado artículo de Edgar S. Furniss, éste hace resaltar los francos progresos que en un espacio de dos años se han llevado a cabo, desde el instante en que se comenzaron a adoptar unas medidas que en un cierto aspecto descansaban sobre el abominado régimen capitalista. Los resultados han sido francamente insospechados, hasta el punto de que el Gobierno soviético no precisa ya adquirir la valuta extranjera, mediante artificios como el de los almacenes Torgsin. Por ello, su disolución. Para demostrarlo, bastan unas cuantas cifras que lo dicen con su elocuencia. Las deudas al comercio extranjero que tenía la Unión Soviética llegaban en 1931 a 1.400.000.000 de rublos. En Octubre de 1935, éstas disminuyeron hasta la cifra de 139.000.000 de rublos. Es decir, que en el espacio que media entre las dos fechas, la Unión Soviética ha tenido un balance favorable de 460.000.000 de rublos en el total de su comercio exterior.

Pero aún no se tienen siquiera indicios de cuál será el punto en que se estabilice la moneda rusa, ya que los tipos de cambio establecidos en los recientes decretos promulgados, ya que éstos en la actualidad cotizan la moneda soviética, en relación con el dólar, a menos de un cuarto de su valor nominal oro, pero cinco veces más de lo que representa su actual valor adquisitivo.

Es lógico pensar que la marcha financiera que ha empezado por el Gobierno de la Unión Soviética no se detendrá, y que se llegará en un término de tiempo que no se puede aventurar a una estabilización monetaria, dando así comienzo a un proceso trascendental del bienestar humano en Rusia, con un régimen monetario bien distribuido, dentro de una gran justicia social.

Leed la sección de **Anuncios económicos** En ella encontraréis lo que necesitáis.

Kaleidoskopio mundial

La lucha de los Estados Unidos contra el paro obrero

El paro, preocupación de todo gobernante.—La situación del problema en el mundo.—El paro en los Estados Unidos.—La F. E. R. A.—Las cuatro etapas para resolver la crisis.—La N. R. A.—La C. W. A.—La W. P. A.—El programa de "los 4.800 millones".—¿Saldrá el mundo alguna vez de esta situación?

Una de las mayores preocupaciones que asalta a todo gobernante en la actualidad, es la de mitigar, si no solucionar totalmente, los efectos del paro. Continuamente en los laboratorios de la política se estudian fórmulas y más fórmulas que a poco de ser puestas en práctica, son desechadas con desaliento por sus patrocinadores, por ser insuficientes y, al fin y al cabo, venir a agravar todavía más el problema. ¿Culpa de los que sustentan el poder? ¿Exceso de población? Quizás haya de todo un poco, pero lo cierto es que como una maldición bíblica, el problema del paro pesa sobre el mundo, siendo causa de continuas revueltas y conflictos sociales.

Difícil sería saber cuál de los países del globo es el más afectado por esta crisis; Francia, Alemania, Inglaterra, Italia, España y los Estados Unidos de América, entre otros se disputan cada uno de ellos, en relación con el índice de población, la palma de este singular y triste torneo. Bien es verdad, que con relación a las cifras correspondientes a 1934, el número de parados ha disminuido, aunque, muy poco, en Alemania, Chile, Finlandia, Italia y Japón, siendo todavía más acentuada esta disminución en Australia, Bélgica, Estados Unidos, Reino Unido y Rumania, y manteniéndose estacionaria la situación en el Canadá. Pero, en cambio, se nota un considerable aumento en el censo de parados en Bulgaria, España, Estado Libre de Irlanda, Francia, Letonia, Nueva Zelanda, Países Bajos, Suiza y Yugoslavia.

Como verá el lector, la situación del mundo no es nada alegre, en lo que se refiere a las perspectivas del trabajador, no sólo material sino también intelectual, habiendo tomado en este último el problema tales proporciones, que últimamente la Oficina Internacional del Trabajo, se ha visto obligada a tomar algunas medidas para procurar su aminoramiento.

Ante este espectáculo de miseria absoluta que presenta el mundo ¿qué medidas son las tomadas por los países afectados por esta crisis? Son infinitas y variadas, aunque todas, hasta el momento, no han dado resultado alguno o si lo han dado ha sido pasa-

jero e incompleto. Entre los países que más se han distinguido por su lucha contra el paro, se hallan los Estados Unidos.

El paro americano es un fenómeno vasto y espantoso. La cifra dada por las estadísticas oficiales representa más del 7 por 100 de la población americana sin trabajo, o sea, unos nueve millones de seres que se hallan impotentes para emplear sus energías. Y, sin embargo, en los Estados Unidos la fiebre de esta terrible enfermedad social va remitiendo, si se tiene en cuenta que cuando Roosevelt tomó el poder en 1933, un tercio de los obreros americanos no tenía trabajo, hasta el punto de que en una villa como Detroit, cerca del 40 por 100 de los ocupantes de casas y pensiones se veían amenazados de desahucio por falta de pago de alquileres, muriendo la gente materialmente de hambre en las calles, y tomando tales caracteres de gravedad el problema, que en Chicago los mendigos empujaban a las aceras.

En Junio de 1933 apareció la primera organización federal de ayuda a los parados: la «Federal Emergency Relief Administration (F. E. R. A.)». Esta fué la época de las grandes dormitorios públicos, de las comunidades improvisadas, en donde bien o mal se suministraba un poco de sopa caliente con que engañar el estómago de los hambrientos. Hoy, casi todos estos refugios federales han desaparecido: el paro que había sido echado a la calle volvió a ser reintegrado al alojamiento privado, y si continúa no teniendo dinero es el Estado quien le paga el alquiler del cuarto.

También fueron tomadas otras medidas de ayuda al parado, que consiguieron aminorar en parte su situación aflictiva, y una vez que sus elementales necesidades fueron aseguradas, el Gobierno americano se entregó a confeccionar una serie de proyectos encaminados a dar trabajo a los que de él carecen.

Esta serie de proyectos emprendidos por el Gobierno para aminorar y resolver la crisis pueden dividirse en cuatro etapas. La primera la inició el general Johnson, con su famosa N. R. A.: códigos de competencia lea-

salarios mínimos, jornada de trabajo, aminorada y demás medidas ya conocidas, consiguiéndose, según estadísticas oficiales, una disminución de tres millones en el número de parados.

La segunda etapa se caracteriza por la creación, en Noviembre de 1933, de la «Civil Works Administration» que se propuso emplear tres millones de parados en hacer carreteras, ferrocarriles, etc., comprobándose, en efecto, al año siguiente que el número de parados socorridos había disminuido en algunas cifras, aunque en 1934, asustado el Gobierno de los grandes gastos, que llevaba consigo este plan, declaró que estos trabajadores del Estado debían ser reabsorbidos por la industria privada. Resultado de esta declaración fué que en Abril de 1934 la C. W. A. fué suprimida, y al poco tiempo aumentó otra vez el número de obreros, que tuvieron que recurrir a los socorros de la F. E. R. A.

La tercera etapa tuvo por base la creación de la «Public Works Administration» (Administración de Trabajos Públicos) con un programa rural que financiaba la instalación de parados en el campo. Esta experiencia tampoco tuvo mayor éxito que las anteriores, y apenas si unos cuantos desempleados lograron encontrar un trabajo seguro y duradero. Entonces se inició la cuarta etapa, más importante que las anteriores. Roosevelt declara que los americanos no quieren caridad, sino trabajo. En Abril de 1935, el Congreso lanza el programa de los 4.800 millones de dólares, programa escalonado hasta fines de 1936, que es cuando termina la legislatura. Al mismo tiempo, hace su aparición la W. P. A. (Works Progress Administration), que es una nueva edición de la fenecida C. W. A. y que no trata sólo de carreteras y ferrocarriles, sino de cien proyectos de ocupación, que van desde la fabricación de juguetes a la fabricación de polchones, pasando por los trabajos de electricidad, secretariado y organización de deportes. Según los cálculos, la ejecución de los proyectos de la W. P. A. absorberá tres millones y medio de parados.

Tales han sido los medios combativos que el Gobierno americano ha empleado hasta el presente para la resolución del paro. Muchos son los que han encontrado ya su ocupación. Sin embargo, quedan todavía otros tantos millones de personas que en los Estados Unidos viven del socorro oficial y privado. ¿Saldrán alguna vez de esta situación? ¿Y en los demás países...? Muchos son los que han perdido ya toda esperanza y piensan que tal vez la única solución sería una guerra, una nueva matanza mundial, en que los que sobrevivieran tal vez pudieran vivir luego más cómodamente. Pero esto sería horrible y además la experiencia pasada demuestra que las soluciones heroicas, son a la larga engendradoras de nuevas crisis y nuevas catástrofes.

EDUARDO (Copyright by Agencia Internacional Arco)

La Solana de la Plata
Venta económica de hortalizas en la finca
Camino de la Plata

Exijan siempre, por su buen resultado

Alpargatas "CALPENA"
Venta exclusiva
Hija de Máximo Mata
PALOMA 50, (FRENTE A LA CATEDRAL).

BIBLIOGRAFIA

LA QUINTA DEL «ARCO IRIS», por Grace Livingston Hill.—Publicada en la colección «La Novela Roca».—Un volumen en rústica, 1,50 pesetas. Editorial Juventud S. A. Provenza 101. Barcelona.

Coquetona mansión, junto a una playa norteña, donde vive abuelita rodeada de sus recuerdos y de un bello jardín en que, por maravilloso azar, tras las turbonadas de verano, aparece el «Arco Iris», un extremo sobre los arriates, como si tomara los tonos de sus húmedas flores, y el otro en el horizonte del mar donde se desvanece la tormenta. En la hora intensa del rigor estival, abuelita sueña a la sombra del jardín en su numerosa prole, dispersa entre las oficinas de grandes empresas y las playas europeas. Una sola mancha desluzce el paraiso de su felicidad. El benjamín de la familia huyó un día del «Arco Iris», y anda perdido entre la gente del hámbra, acobardado por la justicia. Sabe también de él que está casado, que tiene una hija... mayorcita.

La quietud mañanera del jardín en plena gloria estival, es interrumpida por la débil mano de una desolada que levanta la alabada de la puerta pidiendo limosna de un vaso de agua. Y es la niñecita ignorada, que huye del cabaret de la ciudad perseguida por un monstruo enojado que se revela a los ojos de la anciana, quien la acoge extrañamente, no obstante la guerra sorda de los demás familiares, no sólo porque la consideran indigna de su linaje, sino porque vislumbran en ella, con acierto, una posible rival en amores.

Sin embargo, a pesar del sórdido ambiente que la rodea a la mañanita, abuelita recuerda en ella todos los atributos de su tradición puritana y noble, y se enfrenta valientemente contra todos, para colocarla en el lugar familiar que le corresponde.

Novela saturada de optimismo y dulce espiritualidad, desarrollando un tema de elevado enlace moral. Sus personajes viven: son humanos.

AVANCE

Mañana Sábado
compre Ud. una
hoja de afeitarse

El número UNO

en casa
Domingo de Pablo

...verá Ud. que
bien se afeitó!

Hoja 035 - Paño 10 hojas 3pt

Caja de Ahorros Municipal de Burgos

Fundada el día 11 de Junio de 1926, bajo el patronato del Gobierno y con la garantía del Excelentísimo Ayuntamiento e instalada en la planta baja de la Casa Consistorial

INTERESES QUE ABONA:

En libretas ordinarias	el 2 50 por 100 de interés anual
En imposiciones a plazos de seis meses	el 3 por 100 » »
En imposiciones a plazos de un año	el 3 50 por 100 » »
En cuentas corrientes a la vista	el 1 25 por 100 » »

CAPITAL DE IMPONENTES

En 31 de Diciembre de 1934	17.265.748'02 pesetas
En 31 de Diciembre de 1935	20.429.077'70 »

Folleto del DIARIO DE BURGOS

EL HERRERO DEL CONVENTO

(De la Casa editorial Maucci, de Barcelona).

una y otra vez sin que nadie respondiese, porque el señor de Mazures había cerrado los ojos, y como se suponía, Benjamín no estaba en el caso de poderlo hacer.

El criado que llamaba era el perro de la condesa Aurora, que al ver que no le respondían, se decidió a bajar otra vez a la cocina diciendo a sus compañeros:

—No sé a la verdad lo que pasa allá arriba, ni por qué no contesta Benjamín: he llamado tres veces, pero como si no.

—Haber entrado—observó la cocinera—. ¿Estaba cerrada la puerta por dentro?

—No, la llave está en su sitio.

—Tal vez se ha quedado dormido Benjamín—dijo otro de los criados—. ¿quieres que suba contigo, Letajilis?

—Lo prefiero—respondió el perroero. Subieron los dos, y Letajilis, después de llamar cuatro o cinco veces y observando que nadie les contestaba, apo-

yó la mano en la llave, mientras que su compañero le decía:

—¿No hueles a chanusquina?

—Me parece que sí—respondió el perroero empujando la puerta.

El caballero de Mazures oyó este diálogo y respiró con más desahogo. La habitación estaba llena de humo, y esto fué lo primero que vieron los dos criados, y mientras el uno abría precipitadamente las ventanas, el otro salía al corredor dando voces para avisar que había fuego. Pudo presumirse cuál fué la escena que siguió. En cinco minutos acudieron todos, y el gabinete se llenó de gente, entre tanto que el caballero tenía la suficiente fuerza de voluntad para no aírri ni una sola vez los ojos, y conservar la más completa inmovilidad mientras que apagaban el fuego y se enteraban de que Benjamín había muerto.

Una vez apagado el fuego, se apoderó de todos los criados del castillo un verdadero terror, pero no hubo en-

tre ellos, ni uno solo, que sospechase la verdad, creyendo todos que Benjamín había muerto a consecuencia de un ataque de apoplejía, y en cuanto a su amo, empezaron a preguntarse unos a otros si estaría realmente muerto, y si el curandero, en vez de curarle, no le habría matado. El herrero apartó las ropas de la cama, y dejando al descubierto el pecho de su amo, apoyó la mano en él, diciendo en seguida:

—No, no está muerto, porque le late el corazón.

La cocinera se lamentaba y Horaba porque haciéndose quince años que se hallaba en la casa, consideraba a Benjamín como a un padre.

—¿Y la señorita que no está en casa? ¿Qué vamos a hacer?

Empezaron a apurarse y a atontarse todos, y el primero que recobró algo de sangre fría, fué el herrero, el mismo que había subido primeramente. Este hizo que llevasen al muerto a una habitación inmediata, y en seguida puso en orden la habitación arreglándolo todo. Después de esto, se ocupó de su amo que continuaba desmayado su papel de hombre aleatargo. Le dieron fuertes fricciones en las sienes los labios y las narices con vinagro, le golpearon las palmas de las manos y le pusieron paños calientes en el estómago, y el señor de Mazures se dijo que ya no había inconveniente en salir de su sueño. Abrió

los ojos y preguntó qué significaba todo aquel barullo, y al hacerlo, tuvo buen cuidado de mezclar agudos gritos de dolor a sus preguntas, y de pronto, cuando le dieron la noticia de la muerte de Benjamín, empezó a delirar y se creyeron que había perdido la razón.

Con su comedia, consiguió Mazures lo que se proponía; no era responsable de la muerte de Benjamín, y Aurora podía regresar cuando quisiese, pues no surgiría jamás en su mente el pensamiento de acusar a su padre y Aurora no volvía! Se hizo de noche, más tarde amaneció, y los criados consternados, mirábase unos a otros, mientras que su amo seguía delirando.

Aurora no regresaba, ¿dónde había ido? Benjamín era el único que lo sabía, y en adelante no podía hablar...

VI

¿Que era lo que había sucedido? Esto es lo que vamos a decir en pocas palabras, pues la lectura del manuscrito de Gretchen y la narración de Benjamín nos hicieron perder de vista los acontecimientos que aquí se desarrollaron.

Poco más o menos, a la hora en que la condesa Aurora montaba a caballo para ir a la Cour-Dieu, el herrero del convento caía en el lazo de cepo pre-

parado por el caballero Miguel de Valognes y Benito el Jorobado, conseguía evadirse del castillo de aquel mientras Luciano y su amigo se preparaban para llevar a cabo aquella misma noche el rapto de la pupila de los monjes.

Sigamos a la condesa Aurora, que estaba muy fejos de sospechar la existencia de tan odiosa maquinación. Como se ha podido ver, a la joven la transformó por completo la lectura de la última voluntad de su madre, y todo lo que en ella procedía de la educación, es decir, de su padre el caballero de Mazures, desapareció de una manera súbita ante los generosos sentimientos que heredara de la infortunada Gretchen, y por esto aquella noche hospedaba a su caballo con febril energía, y experimentando ansiosos deseos de estrechar entre sus brazos a aquella hermana desconocida a la espera, y a la que, a la sazón, quería con toda la energía de que era capaz su alma.

Galopaba el caballo con un ruido acompasado y sonoro, arrancando chispas de los guijarros que cogía bajo sus cascos; era la noche fría y clara; brillaba la luna en el cielo, y por más que la distancia entre la Cour-Dieu y la Billardière fuese grande, recordaba Aurora con tanta rapidez, al cabo de una hora de desenfrenada carrera, vio destacarse tras un re-

cojo formado por el camino la masa de los edificios que formaban el convento.

Par el camino pensó Aurora en lo que debía decir al herrero para el caso de que éste, desconociendo, se adiviese a distinguirse entre Juana y ella. Con mucha frecuencia había pasado a horas avanzadas por delante de la fragua, seguida de un cortejo de alegres cazadores, y siempre había visto la fragua que proyectaba a lo lejos su ruidoso resplandor. Dagoberto era un hombre muy trabajador: acostumbraba a levantarse antes de amanecer y se acostaba muy tarde, y sin embargo de esto, aquel día no vio Aurora ni humo encima del techo, ni llamaradas a través de las puertas y ventanas. El martillo de Dagoberto no turbaba con su ruido sonoro la tranquilidad y la calma de la noche, y únicamente en una ventana del primer piso veíase brillar una lucecita semejante a una estrella sola, en medio de un cielo cubierto de nubes.

Fué tan grande la emoción que se apoderó de Aurora, que sin darse cuenta de lo que hacía reñeno de pronto el caballo, obligándole a ir al paso, al mismo tiempo que se preguntaba qué luz sería aquella, procedía del cuarto de Juana, o bien del de Dagoberto? Se dejó la condesa ante la puerta, y antes de aparearse llamó en voz no muy alta: